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НОВОСТИ

ФОТО АРХИВ ИД «КОМПАНЬОН»

Место Сергея Медведева в думе Перми занял  
Алексей Мехоношин

МандатдепутатаПермскойгородскойдумыСергеяМедведеваперешёлАлексеюМехоношину.
Каксообщилиисточники«Новогокомпаньона»,такоерешениепринято29январянабюрокраево-
гокомитетаКПРФ.РуководителькрайкомаКсенияАйтаковаподтвердилаэтуинформацию.

Напомним,напленарномзаседанииПермскойгородскойдумы23январядепутатыединогласно
поддержалирешениеодосрочномпрекращенииполномочийдепутатаСергеяМедведева.Ранееон
былисключёнизКПРФ.Поводомдляэтогосталпостдепутатавсоциальныхсетяхот31декабря,
в которомонрезкораскритиковалСВОипризвалкпрекращениюбоевыхдействий.СамМедведев
вскорепослеэтогопокинулРоссию.

АлексейМехоношинродилсявПермив1984году.ОкончилУральскийгосударственныйуни-
верситетпутейсообщениявЕкатеринбурге.ЯвляетсячленомКПРФ,в2021годувыдвигалсвою
кандидатуруотэтойпартиивПермскуюгородскуюдуму.СейчасработаетпомощникомКсении
Айтаковой.

С начала СВО из украинского плена вернулись  
25 военнослужащих из Прикамья

СначаласпециальнойвоеннойоперацииРФнаУкраинеизукраинскогопленаудалосьвернуть
25военнослужащихизПермскогокрая.Обэтом«Новомукомпаньону»сообщилуполномоченный
поправамчеловекавПрикамьеИгорьСапко.

ДвакрупныхобменапленнымимеждуРоссиейиУкраинойсостоялисьвянвареэтогогода.
В рамкахобмена3января,позаявлениюМинобороныРФ,вРоссиювернулись248военнослужа-
щих,средикоторыхбылишестьчеловекизПермскогокрая.

Затемпланировалосьпровестиобмен24января.Однакооннесостоялся,таккакроссийский
самолётИл-76,перевозивший65пленныхукраинцев,былсбитвнебенадБелгородскойобластью.
СКРподанномуфактувозбудилуголовноеделопопризнакампреступления,предусмотренного
ст. 205 УКРФ(террористическийакт).Позжеобменвсё-такисостоялся:31январястерриторииУкра-
иныбыливозвращены195российскихвоеннослужащих,втомчислевосемьжителейПрикамья.

Счётная палата РФ согласовала кандидатуру  
нового главы КСП Прикамья

Экс-прокурорПрикамьяАлександрБелых1февраляпрошёлсобеседованиевСчётнойпалатеРФ
надолжностьпредседателяКонтрольно-счётнойпалатыПермскогокрая.Каксообщилипермские
СМИ,онбылрекомендованкутверждению.

ДействующийглаварегиональнойКСПГеннадийТушнолобовподтвердилизданию«Коммер-
сантъ-Прикамье»этуинформацию.Поегоданным,утверждениеновогоруководителяКСПсосто-
ится15февралянапленарномзаседаниикраевогопарламента.

ГеннадийТушнолобоввозглавляеткраевуюКСПс2018года.Срокегополномочийистекает
в феврале2024-го.

АлександрБелыхзанималдолжностьпрокурораПермскогокраяс2009по2015год.Затембыл
назначенначальникомуправленияГенеральнойпрокуратурыРФпоПриволжскомуфедеральному
округу.В2016годупокинулпостпособственномужеланию.

Новый корпус авиатехникума в Перми  
разрешили ввести в эксплуатацию

ВПермивыдалиразрешениенавводвэксплуатациюновогоучебногокорпусаавиационного
техникумаим.Швецова.Обэтомвсвоёмтелеграм-каналесообщилгубернаторПермскогокрая
ДмитрийМахонин.

НовыйкорпуснаходитсянапересеченииулицЕкатерининскойиМаксимаГорького,ря-
домс существующимглавнымкорпусомтехникума.Общаяплощадьзданийсоставляетоколо
15 тыс. кв. м,одновременнонапотокевнихсмогутучитьсядо1тыс.студентов.Вновомздании
обустроеныучебныеаудитории,спортзал,столовая.Вспециализированныхзалахрасположен
комплексстанковсЧПУиполноразмерныемакетыдвигателейПД-14иПС-90А.

Главныйучебныйкорпустехникумарасполагаетсянаул.Луначарского,24.Этозданиепострое-
нов1860годуиявляетсяобъектомкультурногонаследия.Егопланируетсяотреставрировать
и приспособитьдлясовременногоиспользования.
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ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

было  
присвоено 
из фонда 
«Содействие — 
XXI век»

67,7  
млн руб.

Гособвинение запрашивало  
для Лопаевой более строгое наказа-
ние — шесть лет лишения свободы

ПРИГОВОР 

Наказали за «Содействие»  
Бывшего вице-премьера краевого правительства Елену Лопаеву  
приговорили к четырём годам колонии

Максим Артамонов 

ВЛенинскомрайонномсудеПерми31ян-
варязавершилсярезонансныйсудебный
процесспоуголовномуделуохищенияхиз

фонда«Содействие—XXIвек».Вделебылидве
основныефигурантки—бывшийвице-премьер
правительстваПрикамьяЕленаЛопаеваибыв-
шийдиректорфонда«Содействие—XXIвек»
ЕленаНайданова.Последняяскрыласьотслед-
ствияисейчаснаходитсязапределамиРоссии,
поэтомусудвынесприговортольковотноше-
нииЕленыЛопаевой—еёпризналивиновной
вхищении67,7млнруб.фондаиприговорили
кчетырёмгодамлишениясвободывколонии
общегорежимаиштрафувразмере500тыс.руб.

Изначальногособвинениезапрашивало
длянеёболеестрогоенаказание—шестьлет
лишениясвободы,штраф900тыс.руб.изапрет
заниматьопределённыедолжностивтечение
двухсполовинойлет.

Взалесудавэтотденьсобралосьмного
журналистов,пришлиродственникиидрузья
бывшейчиновницы.НаоглашениеЛопаевапри-
шлавбрендированнойтолстовке,накоторой
изображёнполигональныймедведьиномер
региона—59.

СудьяОксанаКорепановазачиталаприговор
втечениенесколькихминут,послечегоЛопаеву
взялиподстражупрямовзалесуда.Приговор
онаможетобжаловатьвтечение15дней.

Дляобеспечениявыплатыштрафасудсо-
храниларестнанежилоепомещениевПерми,
котороенаходитсявсобственностиЛопаевой.
Приэтомбылснятарестсостальногоеёиму-
щества,втомчислезарубежом.Осуждённая
имеетдоливжиломпомещениивИталии.
Крометого,уЛопаевойбылоизъятоимущество,
средикоторогозолотыеукрашения,253долла-
ра,телефоныAppleи162тыс.руб.

Благотворительныйфонд«Содействие—XXI
век»былсозданвПрикамьев2010году.Взамен
налоговыхльготкрупныекомпанииперечис-
ляливнегосредстванакультурныепроекты.
ЛопаеваиНайдановаобвинялисьвхищении
67,7млнруб.фондаподвидомоплатыуслуг
заказчикам.

Вматериалахделаотмечается,чтос30октября
2017годапо30августа2019годаНайдановаза-
ключилафиктивныедоговорысподконтрольны-

миюридическимилицамииИПдлявыполнения
работврамкахпроекта«Пермскийкрай:Движе-
ниевперёд».Найдановаперечисляладеньгина
расчётныесчетаконтрагентов,нофактически
работыневыполнялись.Этиденьгизатемякобы
обналичивалисьипередавалисьЛопаевой.

Вянваре2022годаЛопаевузадержалив
МосквеидоставиливПермь,избравмеру
пресеченияввидесодержанияподстражей.
ОнапробылавСИЗОдоиюнятогожегода.
Чиновницазаключиладосудебноесоглашение
осотрудничествесоследствием,послечегоей
изменилимерупресечениянадомашнийарест,
азатем—назапретопределённыхдействий.

Вматериалахделаговорилосьотом,чтоиз
средствфонда«Содействие—XXIвек»оплачива-
лисьрасходычиновниковкраевогоправительства.

СамаЛопаеванапротяжениивсегосудебного
процессанепризнаваласвоювину.Назасе-
даниивсерединеянваряонавыступилас по-
следнимсловомизаявила,чтоеёобвинениене

подтверждено,акорыстныйумыселнедоказан.
Такженасудебывшаячиновницасказалаосво-
ейбеременности—онаждётпятогоребёнка.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПОДОПЛЁКА
ПослеоглашениявердиктаадвокатЛопае-

войАлександрБерезинзаявил,чтоприговор
будетобжалованвапелляционнойинстанции.
Онрассказалнекоторыеподробностиэтого
дела.Помнениюзащитника,вердиктсуда«не
являетсяобоснованным»,«оннесоответствует
фактическимматериаламдела».

Адвокатсослалсянаоговорсостороны
второйфигуранткиуголовногодела—Елены
Найдановой,котораявыехалазапределыРФ.

«Она[Найданова]сделалаоченьхитрыйход —
насоговорила,асамауехала.Этопроблемаи
винаследствия—то,чтовотношенииНайдано-
войнебылаизбранамерапресечения.Онаэтим
воспользовалась.Бардаквэтойчасти.Судна
сегодняшнийденьнеявляетсясамостоятельным
органом.Вделеоченьсерьёзнаяполитическая
подоплёка.Ононачиналосьсприцеломнадру-
гихлиц,азакончилосьвотношенииЛопаевой.
У насиз45свидетелейобвиненияниодинне
сказал,чтоЛопаеваприсвоилакакую-тоденеж-
нуюсумму.Ониговорилиочёмугодно,обизби-
рательныхкампанияхгубернатораипрезидента
в2018году,чтосовершеннонесоответствует
действующемузаконодательству(нецелевоеис-
пользованиеденегфонда)», —пояснилБерезин.

Онобратилвниманиенапроблемысоздо-
ровьемсвоейподзащитной.Всвоёвремяэто
обстоятельствосталопричинойдляизменения
мерыпресечениянадомашнийарест.

Журналистыспросилиадвокатаоберемен-
ностиегоподзащитной,окоторойоназаявила
в последнемслове,однакоонсказал,чтопока
невиделподтверждающихдокументов.Впо-
следствииэтотфактможетповлиятьнасмягче-
ниеприговора.

Защитниктакжеотметил,чтосуд,«можно
сказать,пошёлнамнавстречу»,посколькугособ-
винениепросилошестьлет.Лопаевойзачлипре-
бываниеподстражей,поддомашнимарестоми
ограничительныемеры.«Фактическиполтора
годаостанется»,—сказаладвокат.СейчасЛопа-
еванаходитсявследственномизоляторе.Она
будеттамдорассмотренияапелляционнойжа-
лобы.ОдинденьнахождениявСИЗОейзасчита-
ютзаполторадняколонииобщегорежима.

ХИЩЕНИЯ ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ  
ЗООПАРКА 

ВиюлепрошлогогодавЛе-
нинскомрайонномсудеПерми
былвынесенприговорбывше-
муглавекраевогоуправления
капитальногостроительства
ДмитриюЛевинскомуиего
заместителюВиталиюГабову.

Ихсудилизамошенничествовходестрои-
тельствазоопарка.Чиновникаприговорили
кдевятигодамколониистрогогорежима(по
совокупностиспредыдущимиприговорами)
иштрафувразмере15млнруб.,аегозамести-
теля—к пятигодамобщегорежима.Собоих
осуждённыхсовокупнобудетвзысканасумма
ущербав 353 млнруб.

ВЗЯТКИ В КРАЕВОМ УПРАВЛЕНИИ  
АВТОДОРОГ 

Летом2023годаначальник
КГБУ«Управлениеавтомобиль-
ныхдорогитранспорта»Андрей
Угольковбылзадержанврамках
расследованияуголовногодела
ополученииимвзяткивособо
крупномразмеречерезпосред-

ника.ПоверсииУФСБиСУСКРпоПермскому
краю,онполучил15млнруб.отруководителя
ООО«СПК-Групп»,скоторымбылзаключёнкон-
тракт,касающийсяобустройстваВосточногообхо-
даПерми.Угольковпризналсвоювинуибылофи-
циальноуволенсранеезанимаемойдолжности.
В концедекабрясудизменилемумерупресечения
сзаключенияподстражунадомашнийарест.

КСТАТИ 

Другие резонансные судебные дела с участием пермских чиновников 

КОРРУПЦИЯ В УПРАВЛЕНИИ СУДЕБНЫХ  
ПРИСТАВОВ

Вмае2023-гоэкс-главаУФССПпоПерм-
скомукраюИгорьКожевниковбылприго-
ворёнк 10годамколониистрогогорежима
и штрафувразмере15млнруб.Егообвинили
в40коррупционныхпреступлениях(взятки,
организациямошенничества,злоупотреб-
лениеполномочиями),ущерботкоторых

оцениваетсяв222млнруб.Вполучениивзятокипревыше-
нииполномочийобвиняетсяибывшаяподчинённаяКожев-
никова —АлександраМарданова.Вянваре2024годауголов-
ноеделовотношениинеёбылорассмотреновтретийраз.Её
приговориликпятигодамидвуммесяцамколониииштрафу
3,49млнруб.,нодалиотсрочкунаказания,таккакуэкс-
чиновницыестьмалолетнийребёнок.Еёосвободилииз-под
страживзалесуда.
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Конъюнктура

 
Заметно 
усилили 
позиции 
турецкие 
компании, 
растёт 
доля бе-
лорусских 
и отече-
ственных 
марок

10%
составил 
рост продаж 
отечествен-
ных ноутбу-
ков во второй 
половине  
2023 года 

ТЕНДЕНЦИИ 

Дело техники 
Как рынок бытовых приборов и электроники приспособился к новым условиям

Екатерина Артёмова 

Вконцеянварясталоизвестно,чтороссий-
скаясетьмагазиновбытовойтехникии
электроники«Корпорация«Центр»закры-

ласразудвасвоихфилиалавПерми—наул.Ре-
волюции,38ивТЦ«Астраханский»вЗакамске.
Сейчасвгородеработаеттолькоодинмагазин
сети—вТЦ«НоваяСтолица»наул.Мира,37.
Сокращениечислаторговыхточексетипро-
изошлонафонеадаптацииотрасликэкономи-
ческимограничениямисложностямслогисти-
кой.Экспертыотмечают,чтовцеломретейлеры
научилисьработатьвновыхусловиях,однако
ситуациянарынкеостаётсянепростой.

ИГРА ПО-КРУПНОМУ 
«Корпорация«Центр»былаоснована

в 1990 году.Вотличиеотсетей«Мирдомашней
техники»и«Сатурн-Р»,которыесвернулисвою
деятельностьвПерминескольколетназад,
этонерегиональнаясеть,афедеральная,но
относительнонебольшая.Сейчасукомпании
более90 магазиновповсейстране.Длясравне-
ния:у DNS—более2,6тыс.магазиноввразных
городахРФ,угруппы«М.Видео—Эльдорадо»—
более1тыс.точек,у«Ситилинка»—830,
уRBT.ru—343.

Закрытиедвухмагазинов«Корпорации
«Центр»вПермипроизошлонафонепроблем
споставкамиинехваткиперсонала.Бывшийсо-
трудникмагазинавТЦ«Астраханский»расска-
зализданию59.RU,чтосложностиначалисьещё
в2022году:объёмытоварасталиуменьшаться,
торговыеплощадисокращались,возникдефи-
цитсотрудников.

В«Корпорации«Центр»назапрос«Нового
компаньона»неответили.

ВУК«Столица»,котораяуправляетТЦ«Но-
ваяСтолица»,сообщили,чтозакрыватьтам
своймагазинсетьнепланирует.«Наоборот,
мысовсемнедавнопролонгировалидоговор
аренды.Крометого,парулетназадкомпания
серьёзновложиласьвреновациюсвоихпло-
щадей—сейчасусетиздесьбольшоймагазин,
1,1 тыс.кв.м,сновымремонтом.Информации
отом,чтосетьпланируетосвободитьпомеще-
ние,унаснет»,—прокомментировалазамести-
тельдиректораУКАнастасияДолматова.

ВАссоциацииторговыхкомпанийитоваро-
производителейэлектробытовойикомпьютер-
нойтехники(РАТЭК)подтверждают,что2022 год
действительнобылсложнымдляпродавцов
бытовыхприборовиэлектроники.«Частьзару-
бежныхбрендовсамиушлисроссийскогорын-
ка.Некоторыеиностранныегосударстваввели
санкции,запрещающиесвоимпроизводителям
поставлятьбытовуютехникуи электронику
в Россию.Из-заэтогоуроссийскихпродавцов
возниклипроблемысимпортомтовара.Круп-
ныефедеральныеигрокик настоящемувремени
смоглиихпреодолеть,нонебольшимсетям,
возможно,иправдабылотруднееадаптировать-
сякновымусловиям», —отмечаетдиректорпо
связямсобщественностьюРАТЭКАнтонГуськов.

РУССКАЯ ПЕЧКА
Несмотрянаточтовцеломситуациявот-

раслистабилизировалась,ассортименттехники
в российскихмагазинах,пословамАнтона
Гуськова,несильно,носократился.«Также
ассортиментсущественноперераспределился.
Раньшедоминировалиамериканские,европей-
скиеияпонскиемарки.Послеихофициального
уходасроссийскогорынказаметноусилили
позициитурецкиекомпании,растётдолябело-
русскихиотечественныхмарок»,—говоритон.

Обэтомсвидетельствуютиданныеотсамих
ретейлеров.ВWildberriesсообщают,что,на-
пример,вкатегориикрупнойбытовойтехники
белорусскийбрендGefestв2023годувыроспо
объёмупродажна127%относительно2022-го,
российская«Бирюса»—на73%,аитальянская
торговаямаркаDelventoспроизводственными
мощностямивТурциииКНРпоказаларостна
целых500%.

Вгруппе«М.Видео—Эльдорадо»сообщают,
чтоактивныйростпоказалитакжебрендыиз
КитаяиУзбекистана.

Продукциюофициальноушедшихбрендов,
напримерApple,ретейлерытожепродолжают
продавать—смая2022-говРФможноосущест-
влятьпараллельныйимпорт(безразрешения
правообладателя)рядатоваров,втомчисле
техники.Однаконатакиетоварынетгарантии
производителя,поэтомумагазиныдаютнанеё
собственнуюгарантию,уточняютв«М.Видео—
Эльдорадо».

Еслиговоритьороссийскойтехнике,то
онасегоднянаиболееширокопредставлена
в крупногабаритныхтоварахдлядомаикухни:
холодильники,морозильныекамеры,плиты,
стиральныемашины.«Вцифровойтехникетак-
жеувеличиваетсячислобрендов.Вноутбуках
в IIIиIVкварталах2023годавнашихсобствен-
ныхпродажахдоляотечественныхкомпаний
вколичественномвыражениипревысила10%,
увеличившисьвтроеканалогичномупериоду
предыдущегогода,а такжевдваразаотноси-
тельноIквартала2023-го.Вконцепрошлого
годамытакжезаключилисоглашениеосотруд-
ничествескомпаниейICLи началипродажиих
ноутбуковподбрендомOSiO,производимых
в экономическойзоне«Иннополис»вТатар-
стане.Спросомпользуютсяроссийскиеопера-
ционныесистемыРЕДОСиUncomOS,атакже
офисныйпакет«Р7-Офис»,—рассказали
в «М.Видео—Эльдорадо».

ХРУПКОЕ РАВНОВЕСИЕ
Вцеляхподдержкиотечественныхпроиз-

водителейГосдумапредложилапринятьзакон
о«российскойполке».Законопроектпредпо-
лагает,чтос1мартаэтогогодаторговыесети
будутвыделятьспециальноепространстводля
отечественныхнепродовольственныхтоваров,

амаркетплейсыдолжныбудутприпоисковой
выдачепервые50строкотдаватьроссийским
илибелорусскимтоварам.Впервуюочередь
речьшлаобытовойхимииикосметике.Вконце
декабря«Коммерсантъ»соссылкойнаисточ-
никинарынкеписал,чтоМинпромторгплани-
руетобязать«выделятьполку»дляроссийских
товаровикрупныесетимагазиныэлектроники.
Приэтом,каксообщали«Известия»,законопро-
ектрезкораскритиковалаФАС.

Самиретейлерывцеломнепротивсотрудни-
чатьсконкурентнымироссийскимибрендами.

«Wildberriesподдерживаетидеюпродви-
женияотечественныхтоваров.Еёреализация
набазеонлайн-платформыможетподразуме-
ватьразныеварианты:например,выделение
товаровотечественногопроизводителячерез
внедрениеспециальногофильтраиличерез
определённыетематическиеподборки«Сдела-
новРоссии»,—предлагаютвкомпании.—При
этоммыдолжнысоблюдатьбалансинтересов
всехсторонплатформенногобизнеса.Важносо-
хранятьвозможностьсамостоятельноговыбора
запотребителемиодновременнонедопустить
ухудшенияоперационныхпоказателейроссий-
скихпродавцов,которыемогутпродаватьне
толькоотечественныетовары».

ВРАТЭКобращаютвнимание,чтопродавцы
техникисегодняитакохотнозаполняютполки
отечественнымитоварами,чтобымаксимально
независетьотимпортаинестолкнутьсясде-
фицитомвслучаеочередныхпроблемс логи-
стикой.

Обсуждалисьтакжеещёдваважныхизмене-
ниявотрасли:российскиевластисобирались
поднятьставкуэкологическогосборав2,2раза
(сдействующихсейчас26,5тыс.руб.за1тдо
59,4тыс.руб.за1т)иповыситьнормативути-
лизациибытовойтехникис15до25%.

ПоданнымРАТЭК,покарешеноэтогоне
делать.«Мысчитаем,чтоэтоправильноереше-
ние.Всё-такивремядляотраслисегоднянепро-
стое.Ретейлерыитакизовсехсилстараются
непростопродолжатьработать,ноикак-тораз-
виватьсявсложившихсяусловиях.Повышение
ставкиэкосбораинормативаутилизациимогло
быухудшитьситуациюнарынке.Даиникакой
экономическойобоснованностидляэтогосе-
годнянет»,—резюмировалАнтонГуськов. 

ФОТО RU.FREEPIK.COM
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В городе свободной земли ста-
новится меньше, соответственно, за-
стройщики начинают скупать то, что 
раньше казалось им дорогим или не-
рентабельным

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Рынок жилья
В Перми появилась новая тенденция застройки торговых рынков многоквартирными домами

Алёна Бронникова 

РынкивПермиоказалисьнаграниис-
чезновения—вместоторговыхточек
в ближайшиегодыпланируетсявозвести

новыедома.Наэтоуказываютсразунесколько
проектов,заявленныхзастройщиками.Экспер-
тысвязываютэтоснесколькимифакторами,
главныйизкоторых—дефицитземельных
участковвгороде.

«СВЕЧКА» ВМЕСТО РЫНКА
Напоследнемзаседаниикомиссиипопод-

готовкеПравилземлепользованияизастройки
(ПЗЗ)Пермирассматривалсявопросореновации
территориимини-рынкавмикрорайонеКроха-
лева.ИжевскаякомпанияООО«СЗ«Созвездие»
(структура«Зардонгрупп»)предложилапостро-
итьновыйжилойдомнаул.Лодыгина,42а.

Сейчасземлянаходитсявсобственностиза-
стройщика.Научасткеплощадью4,3тыс.кв.м
планируютвозвести23-этажныйдомсдетской
испортивнойплощадками.Началоработожи-
даетсяужевапреле.Насоседнейтерритории
этажекомпаниявданныймоментвозводит
25-этажныйЖК«Своилюди»(ул.Гусарова,5а).

Представителикомпанииподготовилипро-
ектбудущейвысоткииобратилисьвкомиссию
поПЗЗсзаявлениемобизменениипараметров
застройки.Кдокументутакжебылоприложено
соглашениеоразвитиисетисоциальнойинфра-
структурысадминистрациейПерми,подпи-
санноепокатолькососторонызастройщика.

ПредседателькомиссииЛарисаВедерникова
обратилавниманиенанезаконноразмещён-
ныевграницахданногоучастканестационар-
ныеторговыеобъекты(НТО)ипоинтересо-
валась,какзастройщикбудетрешатьданный
вопрос.Представителькомпанииответил,что
этотмоментобсуждаетсясадминистраци-
ейСвердловскогорайонаисруководителем
мини-рынка.Досихпоручастокоставался
в пользованиипредыдущеговладельца.Од-
накопоусловиямдоговоракупли-продажидо
1апреля2024годатерриториядолжнабыть
полностьюосвобождена.

Посколькумини-рынокпользовалсяспросом
уместныхжителей,застройщикрешилсохра-
нитькоммерческуюсоставляющуюплощадки
ипредусмотрелвпроектахобоихкомплексов
помещенияподмагазинынапервыхэтажах.
Так,в ЖК«Своилюди»расположитсяэкоры-
нок,спредставителямикоторогоужезаключён
договор.

Ноучастникизаседанияосталисьнедоволь-
нывизуальнойсоставляющейбудущегодома.
Порезультатамрассмотренияпроектнебыл
поддержан,иегоотправилинадоработку.За-
стройщикапопросилисогласоватьскомиссией
поархитектурно-градостроительномуоблику
Пермиэкстерьерздания.ЛарисаВедерникова
отметила,чтопослеэтогопараметры,втом
числевысотностьобъекта,могутсущественно
измениться.

ДЕФИЦИТ ЗЕМЛИ
Параллельноспроектомзастройкими-

ни-рынканаКрохалеваобсуждаетсяипреобра-
зованиедругихтерриторий.Так,вближайшее
времяПЗСПпланируетприступитькстроитель-
ствуЖКнаместебывшего«китайскогорынка»
наул.КронштадтскойвДзержинскомрайоне.

Объектомпристальноговниманиястала
территорияуЦентральногорынка.Владельцы
оптовогорынка«Гача»планируютредевелоп-
менттерриториисовместносфедеральным
застройщиком«Талан».Сдругойстороныот

рынкаПМДвозводитЖК«Эволюция»наместе
стоявшихздесьранееторговыхкиосков.Вкон-
цепрошлогогодасталоизвестно,чтокраевые
властизадумалисьиокомплексномразвитии
территориисамогоЦентральногорынка.

Интересно,чтонарядусосвоениемземель-
ныхучастковподрынкамивПермиреализуются
проектыразвитияпромышленныхтерриторий.
Экспертысвязываютэтутенденциюснедостат-
комактивоввгороде.Поэтойпричинеземля
становитсядороже,ивладельцырынковмогут
получитьбольшуювыгодуотихпродажи.

«Вгородесвободнойземлистановитсямень-
ше,соответственно,застройщикиначинают
скупатьто,чтораньшеказалосьимдорогим
илинерентабельным.Сдачаземливарендупод
рынкиприносиласобственникамземельных
участковбольшийдоход,чемотзастройки.
Сейчасусловияизменились.Земельныхучаст-
ковсталоменьше,соответственно,стоимость
землисталавыше»,—прокомментировал
генеральныйдиректор«Орсогрупп»Михаил
Бесфамильный.

Директоруправляющейкомпании«Труменс
групп»ЕленаДенисоваотмечает,чтонаразви-
тиеэтойтенденцииповлиялонесколькофакто-
ров.Срединих—нехваткаплощадок,устарев-
шиеформатымини-рынковиполитикакраевых
властей.Передпринятиемрешенияозастройке
тойилиинойтерриториидевелоперывсегда
оцениваютрискиирентабельностьпроектов,
а такжевозможностьвнесенияизмененийвпа-
раметрыградостроительства.Посколькуземля
становитсядороже,аразмераренднойплаты

неменяется,собственникирынковзачастую
делаютвыборвпользупродажиучастков.

АЛЬТЕРНАТИВА МИНИ-РЫНКАМ
Дляпредпринимателей,размещающихтор-

говыеточкинамини-рынках,краевыевласти
предусмотрелиальтернативныеплощадки
в рамкахпроектапосозданиювПермиторго-
во-ярмарочныхкомплексов.Инициативамо-
сковскогоООО«Центрстройгрупп»в2022году
получиластатусприоритетной.Общийобъём
инвестицийоцениваетсяв361млнруб.

Первыйкомплекспланируетсяоткрыть
в Мотовилихенаул.Целинной,37авфеврале
текущегогода.Внёмбудутработатьфермер-
скиемагазиныифуд-зона.

Всегодоавгуста2025годапланируется
построитьдевятьтакихобъектоввразных
районахгорода.Поусловиямпроекта20%мест
должнобытьпредоставленофермерамнабез-
возмезднойоснове.

ПословамЕленыДенисовой,крупныеми-
ни-рынкистановятсяменееактуальными,так
какспроснанепродовольственныетовары,реа-
лизуемыенатакихплощадках,заметноумень-
шается.Всвязисэтимирешениеосоздании
фермерскихкомплексовнаболеекомпактных
участкахвединойстилистическойконцепции
являетсясвоевременнымилогичным.

Экспертпривелавпримеррынокна
ул. Островского.Властипланировалиегоизъ-
ять,нособственникамучасткаудалосьдогово-
ритьсяс властямиисохранитьего.Ониобнови-
липавильонывсоответствиисдействующими
нормативами,и рынокпродолжилсвоёфунк-
ционирование.

«Вполневозможно,чтопереговорывелисьи
с владельцамидругихучастков,ноонинегото-
выбылинатакиеперемены.Вкладываяденьги
вобновлениепавильонов,необходимопросчи-
тыватьвсерискиипонимать,чтоарендные
ставкиотэтогоневырастут,апредпринимате-
линесмогутплатитьбольше,таккакунихуже
сложиласьопределённаядоходность.Покупа-
телизаинтересованывкачествепредлагаемых
продуктов,аневовнешнемоформлении.По-
этомуздесьбольшеидётречьобобщемоблике
города»,—считаетЕленаДенисова.
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По оценкам экспертов, 2023 год 
оказался очень напряжённым для агра-
риев Пермского края и соседних регио
нов — в первую очередь изза засухи

Алёна Бронникова 

АгробизнесПермскогокраяв2023году
столкнулсяссерьёзнымитрудностями.
Большуюрольвэтомсыгралинетолько

экономическиеилиполитические,ноипогод-
ныеусловия.Однакосельхозпредприятиям
удалосьминимизироватьрискииувеличить
производственныеобороты.

НАРАЩИВАНИЕ ОБОРОТОВ
ВПермскомкрае,согласносведениямПермь-

стата,вянваре–ноябре2023годазафиксирова-
ноувеличениеобъёмовреализациипродуктов
растениеводстваиживотноводства.Так,пока-
зателипозерновымизернобобовымкультурам
вырослина19,7%относительноянваря–ноября
2022-го,покартофелю—на15,9%,поовощам —
на4,7%.Объёмыреализациискотаиптицыуве-
личилисьна10,7%,молока—на7,4%,аяиц —на
2,5%.Вместестемзапасызернавкрупных
и среднихсельскохозяйственныхорганизациях
наконецрассматриваемогопериодаоказались
на17,3%нижепоказателей2022года.

Еслирассматриватьиндекспроизводствапро-
дукциисельскогохозяйстваврегионе,тоздесь
благоприятнаятенденцияскладываласьтоль-
ков первомполугодии2023-го:вIкварталеон
выросна2,1%к2022году,воIIквартале—на0,1%.
В III кварталепроизошлодовольнорезкоесниже-
ниеобъёмовпроизводства—сразуна14,8%.

Пооценкамэкспертов,2023годоказался
оченьнапряжённымдляаграриевПермского
краяисоседнихрегионов—впервуюочередь
из-зазасухи.

«Результатырастениеводческойотраслиока-
залисьнижесреднемноголетнихпоказателей.
Вкартофелеводствеиовощеводствеоткрыто-
гогрунтапроизошлозначительноеснижение
из-запогодныхусловий.Вмолочнойотрасли,
вптицеводствеиовощеводствезащищённо-
гогрунта2023годзакончилисростом.Сфера
переработкисельскохозяйственнойпродукции
существеннонеувеличилась»,—говоритди-
ректорПермскогоНИИсельскогохозяйства —
филиалаПФИЦУрОРАНИванОгородов.

Гендиректорагрофирмы«Труд»Владимир
Юшковговорит,чтопозитивныхрезультатов
пришлосьдобиватьсясложнымпутём,нона-
раститьоборотыудалось.«Годбылоченьслож-
ным,ноположительнаядинамикаесть,и это
радует.Врегионесложиласьчрезвычайная
ситуация,иэтонегативносказалосьназаготов-
кекормов.Темнеменеемыполностьюсумели
сохранитьпоголовье,вышлинаповышениеза-
работнойплатыработникамистараемсярасти
пообороту»,—рассказываетон.

НЕХВАТКА РУК 
Помимонеблагоприятныхпогодныхус-

ловий,предпринимателямвпрошломгодупри-
ходилосьсталкиватьсяисдругимивызовами:
ограничениемэкспортаиз-засанкций,дефици-
томкадровиснижениемрентабельности.

«Агропромышленныйкомплексисельскохо-
зяйственноепроизводствоимеютзначительно
меньшуюпроизводительностьтруда—доход
наодногозанятого.Поэтомуростценнавсе
компонентыпроизводстваиснижениеили
стагнацияценнапродукциюнепозволяют
существенноповышатьзаработныеплаты»,—
отмечаетИванОгородов.

Такженафонерастущихзатратнаэлек-
троэнергию,ГСМ,запчастииобслуживание
техникисконца2022годасложиласьдинамика
кснижениюстоимостисырогомолока,зерна
икартофеля.«Дляпотребителяэтохорошо,но

АГРОПРОМ

«Наша задача — выстоять»
Сельхозпроизводители в Пермском крае подводят итоги и готовятся к новому сезону

толькокогдалогистикаисетитожеснижают
наценки.Пофактудляконечногопокупателя
ценытольковыросли»,—поясняетОгородов.

Самымострымвопросомнаданныймомент
остаётсянехваткасотрудников.Собеседники
«Новогокомпаньона»считают,чтодефицит
рабочихможновосполнитьчерезповышение
зарплат,обучениеипереходнаболеепроиз-
водительныеединицытехники.Проблему
нехваткиспециалистовсреднегозвенарешит
привлечениеконсультантов,аутсорсингили
предоставлениетакимсотрудникамвозмож-
ностиработатьнанесколькоорганизаций,
а дефицитруководителейможнозакрытьпутём
укрупненияпредприятий.

Длярешенияпроблемысельхозпредприя-
тияучаствуюттакжевпрограммахцелевого
обучения.Результатысотрудничествасвузами
иссузамиужеесть,новотдалённыхнаселён-
ныхпунктахусловияпроживаниязначительно
отличаютсяотгородских,из-зачегоработатам
кажетсямолодымспециалистамнетакойпри-
влекательной.«Обязательнонужноразвитие
инфраструктуры,дорожногополотна,парков,
кафе.Еслисоздатьусловия,конкурирующие
с городскойсредой,тогдаиребятачащебудут
останавливатьвыборнатерриториисельской
местности»,—подчёркиваетВладимирЮшков.

Какивомногихотраслях,вАПКсейчасче-
ловеческийтрудпытаютсячастичнозаменить
современнымитехнологиями,но,помнению
главыагрофирмы«Труд»,покаотнихбольше
вреда,чемпользы.«Поуказанию«сверху»было
внедрено13информационныхсистем—«Мер-
курий»,«Честныйзнак»,ФГИС«Зерно»идругие.
Ноквалифицированныхкадровнехватает,
и мынасегодняшнийденьнеможемобеспе-
читьихполностью.Этанагрузка,поидее,

должнаоблегчатьтруд,аполучаетсясовсем
по-другому»,—делитсяВладимирЮшков.

Онуверен,чтодлясельхозпроизводителей
достаточнобыловнедритьоднупрограммудля
решениясуществующихпроблемиодну —для
контроляповсемпозициям.ПомнениюЮшко-
ва,наданныймоментцифровизацияАПКтре-
буетсерьёзнойдоработкиидляэтогонеобходи-
мозаконодательноерегулированиевопроса.

Ещёодинактуальныйдляотрасливопрос —
импортозамещениеоборудованияитехноло-
гий.Вчастипервогозначительныхуспеховпока
нет:нарынкесейчасактивнееазиатскиепроиз-
водителисельхозтехники,чемотечественные.
Зато,например,российскиеселекционерыи се-
меноводыпоказываютустойчивыерезультаты
вгенетикеирастениеводстве.«А вотв птице-
водствеиживотноводстветожеестьнадчем
трудитьсяотечественнымнаучнымшколам», —
полагаетИванОгородов.

ВЫСТОЯТЬ И СОХРАНИТЬ
Впредстоящемсезоне2024годааграрии

готовятсякновымвызовамистараютсязара-
неепросчитатьосновныериски,чтобытакже
выйтинаположительныйитоговыйрезультат.
Годможетсноваоказатьсязасушливым,что
добавитпроблем,исельхозпредприятияснова
окажутсявоченьтяжёлыхусловиях.«Нашаза-
дача—выстоять,сохранитьикадры,ипоголо-
вье»,—говоритВладимирЮшков.

АгропромышленныйкомплексПермского
краянаходитсявусловияхвысокойконку-
ренциинетолькозакадровыйресурс,инфра-
структуруиинвестициисдругимиотраслями
в Прикамье,ноизапокупателясдругимире-
гионами.Положениекраяосложняетсятем,что
онрасположенвзонерискованногоземледелия.
Ещёодинфактор—лояльностьк местнымпро-
изводителямипомощьсосторонывластей.

Например,вСвердловскойобласти,посло-
вамИванаОгородова,аграрииполучаютбольше
поддержки,азатемагрессивнозаходятнары-
нокПрикамья.Удругихсоседей—вУдмуртиии
Кирове—населениечащеотдаётпредпочтението-
варамместныхпроизводителей,чемвПермском
крае.Дляэкономикирегионаэтоважно,поскольку
вкаждыйпродуктвключенастоимостьоплаты
трудаиналогов,которыеидутвтомчисленасоци-
альныесферыиразвитиеинфраструктуры.
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5
серий трак-
торов будут 
производить-
ся на новом 
тракторном 
заводе Рост-
сельмаш, 
а также до- 
рожно-строи-
тельная тех-
ника

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

Широко шагая 
вперёд
Ростсельмаш развивает производство 

Ростсельмаш из года в год вводит новые продукты, запускает новые 
цеха и даже строит новые заводы. В настоящее время бренд успешно 
реализует обширную инвестиционную программу: новый трактор-

ный завод, создание и запуск завода по производству автоматических и 
механических трансмиссий, мостов и редукторов для тракторов, комбай-
нов и дорожно-строительной техники; организация филиала дивизиона 
прицепного и навесного оборудования Ростсельмаш в Таганроге; а также 
строительство масштабного испытательного полигона для сельскохозяй-
ственных и дорожно-строительных машин. Некоторые из проектов уже на 
финальной стадии. Уже проделана большая работа, для того чтобы агра-
рии со всего мира могли работать на технике российского производства. 
Компания-фуллайнер закроет потребности любого хозяйства.

 Первые дорожностроительные 
машины компании разработаны и из-
готовлены. В данный момент они про-
ходят обкатку. Увидеть первые образцы 
дорожностроительной линейки Рост-
сельмаш можно будет весной 2024 года

Полигон для сельскохозяйственных и специализированных машин

Роторные 
косилки 

серии STRIGE

ДЕТАЛЬНЕЕ ПРО ТРАКТОРНЫЙ ЗАВОД
На промышленной площадке нового тракторно-

го завода завершаются пусконаладочные работы. 
Полная нагрузка, заложенная в проектной мощности, 
составляет до 15–18 тракторов в смену. Будут произво-
диться модели разного мощностного ряда — 5 серий 
тракторов мощностью от 170 до 600 л. с. с шарнир-
но-сочленённой и классической рамой, на колёс-
ном и гусеничном ходу. Площадь цехов составляет 
57 000 кв. м. Предприятие создаст порядка 1850 новых 
рабочих мест. 

Кроме того, планируется выпуск дорожно-строи-
тельной техники (ДСТ). О своих намерениях расши-
рить присутствие на рынке специализированных 
машин за счёт ДСТ бренд заявил в 2021 году — с на-
чалом возведения тракторного завода. Именно на 
его площадях планируется развивать новую линейку 
продукции. Предприятие будет выпускать телескопи-
ческие и фронтальные погрузчики, экскаваторы- 
погрузчики и гусеничные экскаваторы. Для этого 
Ростсельмаш сформировал дивизион ДСТ, который 
занимается вопросами конструкторской разработки 
техники и подготовкой её к серийному производству.

Первые дорожно-строительные машины компании 
разработаны и изготовлены. В данный момент они 
проходят обкатку. Увидеть первые образцы дорож-
но-строительной линейки Ростсельмаш можно будет 
весной 2024 года.

ПРОИЗВОДСТВО ТРАНСМИССИЙ 
Ростсельмаш реализует один из стратегически 

важных бизнес-проектов, который имеет огромное 
значение как для компании, так и для отрасли в це-
лом. Завод трансмиссий займёт 70 000 кв. м произ-
водственных площадей компании Ростсельмаш и по-
зволит создать порядка 1500 дополнительных рабочих 
мест. Производственные мощности позволят изготав-
ливать компоненты в количестве порядка 300 000 ше-
стерён и валов. Трансмиссии относятся к категории 
технологически наиболее сложных узлов, из-за чего 
компоненты для них в основном закупались за рубе-
жом либо производились с участием иностранного 
капитала на совместных предприятиях. Теперь необ-
ходимыми компетенциями обладают в России.  

ПРОИЗВОДСТВО СОВРЕМЕННОЙ ТЕХНИКИ 
Также создаётся уникальный тестовый комплекс 

для аграрной и дорожно-строительной техники. 
Площадь объекта, охватывающего 14 га, развивается 
в городе Таганроге (Ростовская область). 

«Приступая к строительству, мы ставили перед 
собой цель: создание самого современного в России 
полигона для сельскохозяйственных и специализи-
рованных машин, а по отдельным решениям — пре-
восходящего зарубежные аналоги. Данный полигон 
станет первым в нашей стране и в Европе подобным 
многофункциональным объектом для тестирования 
разноплановой техники», — говорит Валерий Маль-
цев, генеральный директор Ростсельмаш.

ТАГАНРОГСКИЙ ФИЛИАЛ РОСТСЕЛЬМАШ:  
НОВЫЙ ЭТАП ПРОИЗВОДСТВА СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ

Осенью 2023 года Ростсельмаш уже выпустил 
в Таганрогском филиале первую партию роторных 
косилок серии STRIGE. Работа над производственной 
площадкой началась в мае 2022 года и предполагала 
полную реконструкцию зданий, строительство комму-
никаций и оснащение цехов современным производ-
ственным оборудованием. 

Сегодня здесь производство осваивает новые виды 
продукции. Рабочие приступили к изготовлению пер-
вых дисковых борон и роторных косилок с кондицио-
нером серии SAPSUN. Уже в начале 2024 года произ-
водство всех видов навесных и прицепных косилок 
Ростсельмаш, а также пресс-подборщиков, борон, 
культиваторов, посевных комплексов и прицепных 
опрыскивателей будет происходить на территории 
нового Таганрогского филиала.

На правах рекламы
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Разворот

составил 
уровень 
безработицы 
в Пермском 
крае 
в сентябре–
ноябре  
2023 года 

2,3%

ФОТО RU.FREEPIK.COM

РЫНОК ТРУДА

Кадровый 
переучёт
Как дефицит рабочей силы  
тормозит экономический рост

Полина Путякова 

Одинизнаиболеесерьёзныхвызовов,с ко-
торымстолкнуласьроссийскаяэкономи-
ка,—кадровыйголод.Онхарактеренкак

дляПермскогокрая,такидлястраныв це-
лом.Экспертыотмечают,чтоситуациябудет
усугубляться.Вэтихусловияхкомпаниибудут
вынужденыработатьнадсвоимистратегиями
удержанияинаймаработников.Речьидётне
толькооповышениизарплат,ноиорасшире-
ниинематериальногомотивационногопакета.

ДЕФИЦИТ ВСЮДУ
ВПермскомкраепроблемадефицитакадров

колоссальна,считаетруководительдепар-
таментаэкономикиифинансовНИУВШЭ—
ПермьТатьянаБукина.Онаприводитданные
ИсследовательскогоцентрапорталаSuperjob.ru,
согласнокоторымза2023годчисловакансий
вырослона83%,ачислорезюме—толькона6%.
Витогеконкурснавакансиюснизилсяна42%.
КаксообщиливМинсоцразвитияПермского
края,вслужбезанятостизарегистрировано
почти5тыс.человек,аколичествовакансий,
опубликованныхработодателями,составляет
почти30тыс.

Отомжеговоритиофициальнаястатистика
побезработице,добавляетЕвгенийРайков,ру-
ководителькадровогоагентства«В кадре».По
даннымРосстата,всентябре–ноябре2023 года
уровеньбезработицывПермскомкраеснизился
до2,3%.Этосамыйнизкийпоказательзавесь
периоднаблюденийс1991года.

Чтоособенноважно,нехваткарабочейсилы
касаетсяключевыхдляПермскогокраяотрас-
лей,формирующихосновуваловогорегио-
нальногопродукта,отмечаетТатьянаБукина.
ПоданнымПермьстата,ощутимыйдефицит
наблюдаетсявобрабатывающихотраслях,
в частностимашиностроенииипроизводстве
строительныхматериалов,строительстве,
сельскомхозяйстве,всферетранспортировки
и хранения.Меньший,нотемнеменееза-
метныйкадровыйголодестьивдобывающей
отрасли.Крометого,естьсферызанятости,где
дефицитспециалистовужесталхроническим:
этомедицинаиIT.

Этонаиболеепроблемный,нонеисчерпы-
вающийсписокотраслей,продолжаетЕвгений
Райков.Естьпозиции,гдеэтоменьшечув-
ствуется,—например,юрист,бухгалтер,—тут
рынокнасыщен,носитуациякадровогоголода
характернадляэкономикивцелом,анетолько
дляотдельныхеёотраслей.

Поданнымhh.ru,насегодняшнийденьна
однувакансиювПрикамьеприходится3,3ре-
зюме.Этоговоритодефицитекадров,посколь-
куздоровойсчитаетсяситуация,когдасоот-
ношениерезюме/вакансияравно4.Пословам
ОксаныСидлецкой,директораhh.ruнаУрале,
наиболееострыйдефициткадровсуществует
в самыхмассовыхсферах:врозничнойторговле
иавтобизнесе(вПрикамьепоэтимотраслям
наоднувакансиюприходитсявсего1,7резю-
ме),нехватаетврачей(2резюменавакансию),
квалифицированногорабочегоперсонала(2,1),
продажников(2,3),строителей(2,5),производ-
ственников(2,6),логистов(2,7).

Дефициткадровнарасталпостепеннов те-
чениенесколькихлетиз-задемографической

ямыиестественнойубылинаселения.Корень
проблемы,помнениюТатьяныБукиной,состо-
итвтом,чтосегоднянарыноктрудавыходит
поколение25-летних,котороенатретьменьше,
чемпоколение35-летних.Крометого,напен-
сиюуходятлюдистаршеговозраста,которых
значительнобольше,чемтех,ктовыходитна
рыноктруда.

Дополнительныефакторывпоследнеевремя
обострилиэтупроблему.Втомчиследисбаланс
спросаипредложенияусилилсясрасширением
действующихпроизводствизапускомновых
длярешениязадачСВО,отмечаетТатьяна
Букина.«ВПермскомкраеобъёмыоборон-
заказакначалупрошлогогодаужевырослина
70%,и сейчасонипродолжаютувеличиваться.
Привлечениерабочейсилынапредприятия
ОПКсвязаносвысокойзаработнойплатой:там
онавыплачиваетсявдвойномразмере.Конечно
же,наблюдаетсяоттоккандидатовиужедей-
ствующихработниковиздругихотраслейи их
переходвОПК»,—говоритэксперт.Действует
иещёодинфактор—броньотмобилизации,
которуюдаютсвоимработникамнекоторыеиз
такихпредприятий.

ТакжевсвязиссанкциямипротивРоссии
началосьусилениепредприятий,которые
замещаютнарынкеушедшиеизстраныком-
пании, —иэтотожеопределяетповышенный
спроснатрудсихстороны.

Своюрольвсокращениипредложенияна
рынкетрудасыграламобилизация,атакже
релокация.

ИЩУТ ДОЛЬШЕ И ДОРОЖЕ
Дефициткадровимеетпоследствиядля

экономикинаразныхуровнях.Вцеломдля
регионаэтоозначаетнедопроизводствотоваров
иуслуг,атакжегонкузарплатдлясохранения
сотрудников.ТатьянаБукинаотмечает,чтоза
январь–ноябрь2023годареальнаязаработная
платаврегионепосравнениюстемжеперио-
домпрошлогогодавырослапрактическина 9%,

даженесмотрянаотносительновысокуюин-
фляцию.

Опросработодателей,проведённыйhh.ru,
показал,чтов2023годуискатьнужныйперсонал
сталосложнее,приэтомувеличиваетсятекучесть
кадров.КакотмечаетЕвгенийРайков,увеличи-
ласьэкспозициявакансий:напоисксотрудника,
особенновысококвалифицированного,нужно
потратитьвсреднемнемесяц,какраньше,адва-
три.«Из-заэтогонередконаблюдаютсяперера-
боткиудействующихсотрудниковкомпании,
а такженеувольняюттех,коговдругойситуации
уволилибы»,—говоритэксперт.

Вэтихусловияхкомпаниивынужденырабо-
татьнадсвоимистратегияминаймаиудер-
жанияработников.«Работодателиулучшают
условиядлябудущихсотрудников.Кромеповы-
шениязарплат,речьидёторасширениинема-
териальногомотивационногопакета.Стоит
отметить,чтовусловияхдефицитакадровна
рынкетрудаработодателивсёчащеобращают
вниманиенаразвитиебрендаработодателяи
корпоративнойкультуры,чтопозитивносказы-
ваетсякакнаэффективностисотрудников,так
инаэффективностисамогобизнеса»,—говорит
ОксанаСидлецкая.

Действительно,поданнымсервисаРабота.ру,
90%работодателейсчитают,чтосильныйбренд
поможетпривлечьбольшесоискателей.Среди
нематериальныхсредствдляпривлеченияпер-
соналаполовинаопрошенныхкомпанийотме-
тиливажностькомпенсациирасходовнатранс-
порт,а47%—возмещениярасходовнаобеды.
Гибкийграфикуказали45%работодателей.Ещё
45%отметилиактивнуюкорпоративнуюжизнь,
а37%—ДМС.Компенсациюрасходовнасвязь
указали22%респондентов.

Крометого,сейчасработодателиактивнопе-
рекупаютперсоналуконкурентовлибопривле-
каютчеловеческиересурсыизсмежныхотрас-
лей,говоритНатальяЩербакова,директорпо
продажамимаркетингуANCOR.Однакодолго
продолжатьсяэтонеможет,потомучтопостоян-
ноувеличиватьфондоплатытруданельзя.Поэ-
тому,считаетэксперт,дальнейшаястратегияпо
привлечениюи,чтосамоеважное,удержанию
персоналабудетстроитьсянаболеекомплекс-
номподходе.«Согласнонашемуисследованию,
привыбореработысамымглавнымфактором
остаётсяхорошийуровеньзарплаты —так
считают81%.Ноприэтомприпрочихравных
в игрувступаютдругиефакторы,которыетакже
чрезвычайноважныдлякоманды:финансовая
стабильность—75%,гарантиидолгосрочной
занятости—65%,приятнаярабочаяатмосфе-
ра—60%,интереснаяработа—55%»,—говорит

Дефицит кадров нарастал посте-
пенно в течение нескольких лет изза 
демографической ямы и естественной 
убыли населения. Сегодня на рынок 
труда выходит поколение 25летних, 
которое на треть меньше, чем поколе-
ние 35летних
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НатальяЩербакова.Компаниямнеобходимо
разбиратьсявтом,чтодействительноважнолю-
дям,разрабатыватьпрограммынематериальной
стимуляции,повышающиелояльность.Такой
подходпозволитболееэффективнопривлекать
иудерживатьнужныекадрыбезупоранамате-
риальнуюсоставляющую.

«Одинизважныхтрендов—развитиепро-
граммкорпоративногообразованияидообу-
чения.Такжеактуальныпривлечениекработе
несовершеннолетнихипенсионеров,вовлечение
в рабочиепроцессыженщинвдекрете,смягче-
ниеправилпоотношениюк людямс судимо-
стью,привлечение«полосатыхворотничков»
(осуждённых)»,—продолжаетНатальяЩербако-
ва.Крометого,оченьперспективноенаправле-
ние —этоавтоматизация,оптимизацияпростых
функций,такихкакработаохранныхпунктов,
усовершенствованиепроизводственногообору-
дования.Этоможетвысвободитьзначительное
числолюдей,которыхможнобудетпереобучить
наболеевостребованныепозиции.

Такжесейчасактивнообсуждаетсягосудар-
ственнаяинициативапопривлечениютрудо-
выхресурсовиздругихстран,упрощениюпро-
цедурылегализациидлятрудовыхмигрантов.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  
ВМЕСТО ЛЮДЕЙ

Однаковсёперечисленное—этолишьспо-
собызаполнятьвакансиивусловияхдефицита
рабочейсилы.Арешениесобственнопроблемы
кадровогодефицита—этосложнаязадача,
считаетТатьянаБукина.

Однимизрычаговвоздействиянарыноктру-
даявляетсяоптимизациясистемыобразования
иеёсогласованиеспотребностямиэкономики.

КаксообщаетМинсоцразвитиярегиона,
состороныслужбызанятостипредлагаются
программыускоренногопрофессионального
обученияипереподготовкиподзапросырынка
труда.Более200программразмещенына
портале«РаботаРоссии»дляподачизаявкина
обучение.Такжебудетпродолженапрограмма
государственнойподдержкипосоциальному
контрактумалоимущихграждан,трудоустро-
ившихсяилиоткрывшихсобственноедело.
Работодателямбудетдоступнапрограммасо-
финансированиярасходовнатрудоустройство
молодёжи,граждансинвалидностью,нерабо-
тающихграждан.

Еслиговоритьостандартныхформахобра-
зования,тодлярешенияпроблемыдефицита
кадровнадоделатьставкунавыпускников
среднегопрофессиональногообразования,
уверенаТатьянаБукина.Именнотамготовятся
кадрыдляотраслей,испытывающихнаиболь-
шиепроблемы.Своюрольиграюттакжепроф-
ориентационнаяполитикаиинформирование
школьникововозможностяхтрудоустройства
напредприятия.

«Крометого,врешениипроблемыкадрового
дефицитаПермскомукраюнеобходимаготов-
ностькмежрегиональнойконкуренции.Следу-
етнетолькосохранятьимеющийсякадровый
потенциал,ноипривлекатьлюдейиздругих
регионов.Чтобытрудоваямиграцияврегионе
имелаположительноесальдо,нужнаконку-
рентнаяоплататруда,атакжепредоставление
социальныхгарантий,достойныеусловияжиз-
нидлясамихработниковиихсемей», —про-
должаетэксперт.

Вкачествеодногоизспособоврешения
проблемыдефицитакадроврассматривается
внедрениеискусственногоинтеллекта.«Прави-
тельствоРФвнеслоизменениявнациональную
стратегиюразвитияискусственногоинтеллек-
та.Теперьонапредусматриваетповсеместное
внедрениетакихтехнологийвотрасляхэконо-
мики,всоциальнойсфереивгосуправлении.
И именнокадровыйдефицит—этопервая
и главнаяпричина,покоторойгосударствости-
мулируетразвитиеииспользованиевозмож-
ностейискусственногоинтеллекта»,—говорит
ТатьянаБукина.

Например,сейчасвРоссииидётфактически
пересборкапромышленногокомплекса,иэто
требуетбольшогоколичестваквалифицирован-
ныхинженеров.Засчётмигрантов —стратегия,
котораяприменяетсяв другихсферах,—эту
проблемунерешитьвсилуихнизкойквали-
фикацииинезнанияязыка.Поэтомуоднимиз
возможныхрешенийявляетсязадействование
искусственногоинтеллекта.

Однако,несмотрянапредпринимаемые
меры,дефициткадровбудетнарастатьивдаль-
нейшем,считаютэксперты.Этонекраткосроч-
ныйвсплеск,атренд,которыйпродолжается
уженескольколет,с2020года.Дополнительные
факторы,такиекакиммиграция,мобилизация,
отъездтрудовыхмигрантовизближнегозару-
бежьяидругие,впоследнеевремяобострили
этупроблему.

«Тенденциядефицитакадровбудетуси-
ливатьсяидалее.ПопрогнозамРосстата,
к2030 годучисленностьнаселениястраны
сократитсяна3млнисоставит143млнчеловек.
Сейчаснапортале«РаботаРоссии»представлено
2млннезакрытыхвакансий.Сейчасмыживёмв
«рынкекандидата»,когдаработникиполучают
насвоёрезюменесколькопредложенийоработе,
ивитогеименноони,анеработодатели,делают
выбор»,—заключаетНатальяЩербакова.

Сейчас работодатели 
активно перекупают персо-
нал у конкурентов либо при-
влекают человеческие ре-
сурсы из смежных отраслей. 
Однако долго продолжаться 
это не может, потому что по-
стоянно увеличивать фонд 
оплаты труда нельзя

hh.индекс (соотношение количества активных резюме  
к количеству вакансий) в профобластях  
за декабрь 2023 года

Автомобильный бизнес 1,7

Розничная торговля 1,7

Медицина, фармацевтика 2,0

Рабочий персонал 2,1

Продажи, обслуживание клиентов 2,3

Строительство, недвижимость 2,5

Производство, сервисное обслуживание 2,6

Транспорт, логистика, перевозки 2,7

Сельское хозяйство 3,1

Туризм, гостиницы, рестораны 3,4

Добыча сырья 4,2

Домашний, обслуживающий персонал 4,2

Наука, образование 5,8

Управление персоналом, тренинги 6,0

Закупки 6,4

Финансы, бухгалтерия 6,4

Безопасность 7,7

Административный персонал 8,5

Информационные технологии 8,5

Спортивные клубы, фитнес, салоны красоты 8,7

Страхование 8,7

Юристы 9,3

СИБУР вошёл в топ-10 рей-
тинга лучших работода-
телей среди крупнейших 

российских компаний по версии 
HeadHunter. Компания также стала 
первой среди брендов, не имею-
щих товаров и услуг для конечного 
потребителя — в сегменте B2B.

В крупнейшем исследовании 
рынка приняли участие 2266 
российских компаний, что на треть 
больше, чем годом ранее. 

Данил Рассказов, директор по 
управлению персоналом СИБУРа:

—Мысфокусированынаформи-
рованиичеловекоцентричнойиком-
фортнойрабочейсредыс доступны-
миикачественнымисервисамии
услугамидлясотрудников.Приэтом
мыстремимсясоздаватьусловия
развитиякакдлямолодёжи,пред-

лагаяпрограммы,востребованные
средисегодняшнихстудентов,так
идляэкспертовстаршеговозраста,
поддерживаякультурунаставниче-
ствавкомпании.

Пермское предприятие СИБУРа 
успешно реализует оба направ-
ления кадровой политики компа-
нии: целевую подготовку моло-
дых специалистов и поддержку 
профессионального и карьерного 
роста действующих сотрудников.

Для студентов профильных 
факультетов ПГНИУ и ПНИПУ 
с 3-го курса бакалавриата открыта 
образовательная программа це-
левой корпоративной подготовки. 
Учащие ся получают дополнитель-
ное образование в Российском 
химико-технологическом универ-
ситете им. Д. И. Менделеева или 

Томском политехническом универ-
ситете по направлению «Химиче-
ская технология», слушают лекции 
от экспертов СИБУРа. 

Для недавних выпускников 
в возрасте до 30 лет, а также тех, 
чей профессиональный опыт не 
больше одного года, работает 
программа «Первый элемент». Она 
нацелена на планирование и раз-
витие карьеры молодых специали-
стов на предприятиях СИБУРа.

Также пермское предприятие 
СИБУРа много лет выстраивает 
работу с учебными заведениями 
Пермского края — с вузами  
и ссузами.

Максим Леньков, генеральный 
директор АО «Сибур-Химпром»:

—Мысистемноподходим
к работесмолодымиталантами,

выстраиваемцепочкушкола—
вуз—предприятие.Результат
ужеесть:средивсехсотрудников
«Сибур-Химпрома»более25%
составляютсотрудникиввозрас-
тедо30лет.Сегоднямощности
предприятиярастут,планируется
развитиесуществующихиновых
производств,поэтомутребуются
новыерешенияпоподготовке
кадров.

Работа в СИБУРе для вчераш-
него выпускника — это уверенный 
путь наверх: в среднем первый 
карьерный переход у 40% мо-
лодых специалистов случается 
через два года с момента трудо-
устройства.

Всего в 2024 году СИБУР пла-
нирует принять до 1000 молодых 
специалистов и сделать этот пока-
затель ежегодным.

СИБУР в топе российских работодателей
Молодые специалисты, наставничество и быстрый карьерный рост — «Сибур-Химпром» 
успешно реализует кадровую стратегию российского нефтехимического холдинга

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

На правах рекламы
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 Адаптация компаний к новым 
условиям практически завершена

Полина Путякова 

Экономистыоцениваютсанкционноедав-
ление,оказываемоенаРоссиюсфевраля
2022года,какбеспрецедентное:висто-

риинетпримеровтакогоколичествасанкций
вотношениикакой-либостранымира.Вве-
дённыеограничениязатронулиэкспортные
иимпортныевозможностиРФ,азначит,иеё
промышленность,финансовуюсистему,по-
требительскийсектор,доступксовременным
технологиям.Однакоэкономическиепроцессы
встранеиеёрегионах,втомчислевПермском
крае,пошлинесовсемтак,какожидалось.
Периодявногоспадаоказалсянетакимдли-
тельным,экономикадостаточноэффективно
приспосабливаласькновымусловиямикконцу
2023годастабилизировалась.Экспертыне
видятфакторовдляпринципиальногоизме-
ненияэкономическойситуациивэтомгоду,
прогнозируя,чтоэкономикаибизнеспродол-
жатадаптироватьсяксложившейсяреальности,
хотя,возможно,будутсталкиватьсяисновыми
вызовами.

ПЕРИОД ШОКА
Помнениюэкспертов,наиболеесложным

дляэкономикистраныирегионапериодом
быливеснаилето2022года—непоследнюю
рольздесьигралагеополитическаянеопреде-
лённость.

ПрезидентПермскойторгово-промышлен-
нойпалатыВячеславБеловпоясняет,чтоэто
быловремя,когданужнобылосрочноискать
новыецепочкипоставокрядатоваров,сырья
и запчастейнапредприятияивторговлюи,
соответственно,поставоксвоейпродукции
заказчикам,атакжеотрабатыватьабсолютно
новуюсистемупрохожденияплатежей.«Глав-
нымитемамиобращенийбизнесавПерм-
скуюТППв2022годубыликонсультациипо
вопросамтранспортнойлогистики,прохож-
денияплатежей,заключенийофорс-мажоре
илионаличиисущественныхоснованийдля
внесенияизмененийвконтракты»,—вспоми-
наетон.

Кконцулета2022годасамыеострыепробле-
мыбизнесавновыхусловияхвосновномбыли
решены,говоритБелов.Правда,необошлось
безпотерь:необходимостьперестройкило-
гистикиидругихпроцессовпривелакзначи-
тельномуростувременныхзатратбизнеса,
удорожаниюпродукции,падениюдоходности
предприятий.

Руководительдепартаментаэкономики
и финансовНИУВШЭвПермиТатьянаБу-
кинаотмечает,чтовсерегионынасложив-
шуюсяреальностьреагировалипо-разному.
ВсубъектахсоспециализациейнаВПКрост
промышленностирезкоускорился.Сложнее
пришлосьрегионам,которыеинтенсивно
взаимодействовалис Европойизависелиот
импортнойтехники.

ЕслиговоритьконкретнооПермскомкрае,то
санкциинегативносказалисьпреждевсегона
экспортноориентированныхотрасляхэконо-
микирегиона,впервуюочередьхимической
промышленности:производствоминеральных
удобренийупалона31%,химическойпро-
дукции—на17,2%.«В2022годуэтойотрасли
пришлосьпереориентироватьсянаазиатское
итихоокеанскоенаправления—издесьдо
сихпорпродолжаетсявыстраиваниеновых
логистическихмаршрутов.Крометого,сейчас
восточныйжелезнодорожныйполигонрабо-

ТЕНДЕНЦИИ 

От шока к адаптации
Как развивалась экономика Пермского края в последние два года  
и чего можно ожидать в перспективе 

таетсмаксимальнойзагрузкой,иэтотоже
вынуждаетотдельныекомпаниисокращать
производство», —говоритТатьянаБукина.
Приэтомэкспертнапоминает,чтохимическая
промышленностьзанимаетзначительнуюдолю
вэкономикеПрикамьяинанеёприходится60%
экспортаизкрая.

ДеканэкономическогофакультетаПГНИУ
ТатьянаМиролюбоваобращаетвнимание,что
такжеоказалисьсорваннымипоставкиим-
портногооборудованияисырьядляпермских
предприятийизевропейскихстраниСША.
Крометого,впервыемесяцыпосленачалаСВО
заметноевлияниенаэкономикуоказалоудоро-
жаниекредитовизаймов,котороесдерживало
развитиебизнеса.

ЛУЧШЕ ПРОГНОЗОВ
Вовторойполовине2022года,пословам

опрошенных«Новымкомпаньоном»экспертов,
началасьстабилизацияэкономикистраныи ре-
гионапослевесеннегошока,давшаянадежды
навозобновлениеростав2023-м.Итоги2022
годаоказалисьлучше,чемможнобылопредпо-
ложитьвеснойтогожегода.Вчастности,индекс
физическогообъёмаВВПРФснизилсяна2,1%
посравнениюс2021годом,анена6,4–7,8%,как
прогнозировалЦентробанк.

ЭкономическиеитогиПермскогокраянахо-
дилисьвтехжепределах.ПословамТатьяны
Букиной,индекспромышленногопроизвод-
ствапоитогам2022годасоставил98%относи-
тельно2021-го.Хотя,конечно,разныеотрасли

показалиразныерезультаты:например,вы-
пускминеральныхудобренийпроселна31%,
производствомашиниоборудования—на
19%,химическойпродукции—на17%,метал-
лургии—на8%,пищевойпродукции—на5%.
Втожевремябылзафиксированростбумаж-
нойпромышленностипочтина10%,а также
увеличениеобъёмовдобычинефти,производ-
стваготовыхметаллическихизделий,кирпи-
ча,лесоматериалов,одежды,текстиля,напит-
ков,лекарств,сыров,творога,молокаидругой
продукции.

ТатьянаМиролюбоваотмечает,что2022год
сталначаломструктурнойперестройкире-
гиональнойэкономики—одниотраслииз-за
санкцийначалипроседать,другие,благодаря
импульсуимпортозамещения,началирасти.

Принципиальноеотличиеситуации
2022 годаоткризиса2020-го,помнению
старшегопреподавателякафедрыэкономи-
кии финансовПНИПУЮлииСтародумовой,
состоитв том,чтов2022годунаблюдался
скореенекоторыйдефицит,втовремякак
двумягодамиранееограничениеактивности
идоходовпривелокснижениюспроса.Также
кризис2022годаможноохарактеризовать
подъёмомпромышленногопроизводства,
в томчислеимпортозамещающего.«Кконцу
2022года—неожиданно,нофакт —регио-
нальнаяэкономикавцеломадаптировалась
истабилизировалась.Начинаясовремён
ковидаПермскийкрайсохраняетлидиру-
ющиепозициисредидругихрегионовпо
количествумергосударственнойподдержки
вситуациикризиса.Какв2020году,когда
началасьпандемия,такив2022году,с за-
крытиемграницивведениемсанкций,все
кризисныеситуациивызываливнашем
регионеоднуреакцию—расширениемер
государственнойподдержки.Всеэтимеры
и приводятктому,чтоэкономическаяси-

Экономика
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 Даже в случае усиле-
ния политических рисков 
или санкционного давле-
ния снижение экономи-
ческих показателей хотя 
и произойдёт, но будет не 
критичным

НОВОСТИтуацияврегионедостаточнобыстростаби-
лизируется,апредприятиячувствуютсебя
неплохо»,—отмечаетЮлияСтародумова.

Довольнобыструюстабилизациюэкономи-
кионасвязываеттакжестем,чтов2022году
в Прикамьебылозарегистрированонаибольшее
количествоновыхсубъектовмалогоисредне-
гопредпринимательствасредивсехрегионов
Приволжскогофедеральногоокруга,авРоссии
Пермскийкрайсталшестымпоэтомупока-
зателю.Крометого,в2022годудействовал
развёрнутыйпланподдержкисубъектовМСП.
Поддержалэкономикуиспрос:турбулентность
стимулироваланаселениеиспользоватьнакоп-
ления,чтоподстегнулоиулучшилопоказатели
торговли.

ТатьянаБукинасредифакторов,оказавших
поддержкуэкономике,называетвозросший
спроссостороныгоссектора,атакжереализа-
циюинфраструктурныхпроектов,приурочен-
ныхк300-летиюПерми.

ДАРЫ САНКЦИОННОГО ДАВЛЕНИЯ
В2023годуэкономическаяактивность

бизнесаначаларасти,хотяинеравномернопо
разнымотраслям.Вчастности,выросиндекс
промышленногопроизводствавПермском
крае:поитогамянваря–ноябряонсоставил
104,7%каналогичномупериодупредыдуще-
гогода.Преждевсегоситуацияулучшалась
в сферемашиностроенияиметаллообработки.
«Лидерамиростасталипредприятиявсфере
обрабатывающихпроизводств,причёмин-
декспромышленногопроизводстваврегионе
вышесреднегопоРоссии», —уточняетТатьяна
Букина.

Крометого,нетипичнодлякризисныхперио-
доввПермскомкраевырособъёминвестиций
восновнойкапитал:на24%заянварь–сентябрь
ктомужепериодупрошлогогода(болеесвежие
данныепокаотсутствуют).Соднойстороны,
этопроизошлоблагодарямерамгосподдержки,
анерыночныммеханизмам.Сдругой—необ-
ходимостьоперативногоимпортозамещения
тожеповлияланаэтотпроцесс.

Ещёодинпозитивныйфактор—снижение
безработицы.Переводмногихпроизводствна
государственныйоборонныйзаказпозволил
расширитьчислорабочихместитрудоустроить
достаточныйпроцентбезработногонаселения,
отмечаетЮлияСтародумова.

Средиэкономическихпроблем2023года
экспертыназываютускорениеинфляциии
значительноеповышениеключевойставкиЦБ,
которыетормозятростэкономики.

«Поданнымпермскойстатистики,уровень
годовойинфляциив2023годусоставилоколо
8%,номногиесэтойцифройнесогласятся,
таккакреальныйростценощутимовыше.
Ростинфляциибылвызванкаквысоким
спросом,такинекоторымдефицитомиз-за
всёещёнеполностьюналаженныхлогистиче-
скихцепочек.Своюрольсыгралиувеличение
транспортныхзатрат,ростценнаэнергоно-
сители,снижениекурсарубляпоотношению
к долларуиевро—всеэтифакторыперело-
жилинанасвыросшиеиздержкипроизводи-
телейипоставщиков»,—рассуждаетЮлия
Стародумова.

ТатьянаМиролюбоваоценивает2023годкак
периодтурбулентностиипродолжающейся
структурнойперестройкирегиональнойэконо-
мики.

ВячеславБеловназывает2023-йгодомэко-
номическогоростаиокончательноговыхода
изковидныхограничений.Первыетрудности
бизнеса,связанныессанкциями,преодолены,
чтопрослеживаетсяпоизменениювопросов,
скоторымикомпанииобращалисьвТорго-
во-промышленнуюпалату.Пословампрези-
дентаПермскойТПП,сейчасэтовосновном
поискпартнёровиконтрагентов—каквРоссии,
такизарубежом,переводы,включаясложные
технические,скитайского,турецкогоидругих
языков.Такжекомпанииобращаютсязапомо-
щьювполучениивыписококонтрагентахиз
зарубежныхреестров,вподготовкедокументов
одействующихнаконкретнуюдатусанкци-
яхи ограничениях,засправкамиомировых

ценах,сертификатамипроисхождениятоваров
дляэкспорта,оценочнымиуслугамиисамыми
различнымиэкспертизами.

ОЖИДАНИЯ ОТ НОВОГО ГОДА 
Уэкспертовнетединогомненияотноси-

тельнотого,можнолисчитатьзавершившейся
адаптациюэкономикиПермскогокраякновым
условиям.

ТатьянаБукинасчитает,чтоэтотпериод
ещёнезакончился:процесспродолжается,
возникаютвсёновыеиновыевызовы,связан-
ныесвнешнимииливнутреннимисобытиями,
которые,всвоюочередь,порождаютновые
проблемы.

ВтожевремяВячеславБелов,опираясьна
опытвзаимодействиясбизнесом,говорит,что
адаптациякомпанийкновымусловиямпрак-
тическизавершена.«Частьсанкцийтолько
начинаетработать,какие-товводятсядопол-
нительно,иречиобихотменепоканеидёт,
новывододнозначен:адаптацияэкономики
и бизнесаПермскогокраяктекущимсанкциям
произошла.Пермскийкрайсилёноборонной
промышленностью,атакжеоченьвостребован-
нойхимическойинефтехимическойпродукци-
ей,чтооднозначноприведёткростузанятости
идоходовнаселенияиконсолидированного
бюджетаПермскогокрая»,—уверенВячеслав
Белов.

Внаступившемгодупродолжатсятенденции
2023-го,считаетТатьянаМиролюбова:«Нас
ждёттурбулентность,постепеннаяадаптация
бизнесакновымусловиям,продолжающаяся
структурнаяперестройкарегиональнойэконо-
мики».Приэтомоднимизключевыхфакторов,
определяющихэкономическуюреальность
в регионе,поеёсловам,будетвысокаяучётная

ставкаЦБ,способствующаяторможениюэко-
номическогороста.Крометого,разнонаправ-
ленновлиятьнаработуразныхотраслейбудут
внешнеполитическиефакторыиэкономические
санкции.Внутреннимфакторомрегиональной
экономикиостаётсяналичиевеёструктуре
секторамашиностроенияиметаллообработки,
которыепродолжатсвойрост.Положительное
влияниетакжебудетоказыватьгосударствен-
наяподдержка.

Невидитфакторовдляпринципиальных
измененийэкономическойситуациипо
сравнениюс2023годомиЮлияСтародумо-
ва.Онатакжеполагает,чтодажевслучае
усиленияполитическихрисковилисанкци-
онногодавленияснижениеэкономических
показателейхотяипроизойдёт,нобудетне
критичным.

Втожевремя,напоминаетэксперт,эконо-
микатакогокрупногопромышленногорегио-
на,какПермскийкрай,весьмаинертнаиимеет
высокийзапаспрочности—этодвестороны
одноймедали.«Мерысанкционногодавления
отражаютсянанейспустякакое-товремя.Не
исключено,чтовэкономикевозникнетотло-
женныйэффект.Возможно,чтонапротяжении
2024годамыувидимпоследствия,связанные
с тем,чтоначнётвыходитьизстрояимпортная
техника,закончатсязапасыкаких-торасход-
ныхматериаловитакдалее»,—предупрежда-
етЮлияСтародумова.Однакоонадобавляет,
чтопереориентированиеиимпортозамещение
вомногихотрасляхэкономикидвижетсясеми-
мильнымишагами.

Застройщик 
представил проект 
нового ТЦ на месте 
ресторана «Живаго» 
в Перми

Назаседаниикомиссиипоподготовке
Правилземлепользованияизастройки(ПЗЗ)
Пермскогогородскогоокруга30январяООО
«Специализированныйзастройщик«Стром»,
входящеевструктурупермскогодевелопера
«Ингрупп»,представилопроектстроительства
новогообъектанаул.Ленина,37.Наместебыв-
шегоресторана«Живаго»планируетсявозвести
многофункциональныйторговыйцентр.

Вграницахучасткараспространяются
требованияпоохранеобъектовкультурного
наследия,атакжеутвержденадокументация
планировкитерритории.Всоответствиисними
высотазданийограничиваетсяшестьюэта-
жами—22м.Помнениюзастройщика,распо-
ложенныйнаэтомучасткеТЦZoomустарел
и территориятребуетреновации.

Ранее«Стром»обращалсявкомиссиюпоПЗЗ
спросьбойустановитьнаучасткетерритори-
альнуюзонуделовогоикоммерческогообслу-
живания,чтопозволитограничитьварианты
застройкитерритории.Возведениежильяздесь
непредусмотрено.Предложениебылоотправ-
ленонаобщественныеслушания.Вовремя
процедурызамечанийнепоступало.Миниму-
ществавнеслооднопредложение,котороебыло
учтеновдокументации.

КзаседаниюкомиссиипоПЗЗвновомгоду
девелоперразработалпроектсучётомстоящего
рядомзданиядетскогосада,расположенного
внутриквартала.Возведениеновогообъекта
обсуждалосьиспредставителямигимназии№17,
котораянаходитсяпососеднемуадресу.Возраже-
нийпоповодуреновациитерриториинепосту-
пило.ПредседателькомиссииЛарисаВедерни-
коватакжеотметила,чтозастройщикдоработал
проектвчастифасадовсучётомвсехтребований.

Поитогамрассмотренияпроектачлены
комиссииподдержалиустановлениетеррито-
риальнойзоны.Первыйзамначальникадепар-
таментаградостроительстваиархитектуры
администрацииПерми—главныйархитектор
ПермиДмитрийЛапшиндобавил,чтодалее
проектбудетрассмотреннакомиссиипорас-
смотрениюархитектурно-градостроительного
облика(АГО).

Отметим,чтозданиепостроенов1964 году.
До2003годавнёмрасполагалоськафе
«Юность».Послеприватизациивладельцыныне
обанкротившегосякоммунальногохолдинга
«Пермгазэнергосервис»открыливнёмресто-
ран«Живаго».В2018годузданиеперешло
подконтрольООО«Конкур-Пермь»,которое
перепрофилировалообъектвТЦZoom.Вконце
2020годазданиеиучастокподнимбыливы-
ставленынапродажу.Вапреле2023годановым
собственникомактивасталпермскийзастрой-
щик«Ингрупп».

ФОТО ИЗ ПРОЕКТА ПЕРМСКОГО ДЕВЕЛОПЕРА «ИНГРУПП»
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Светлана Федотова, писатель (из рукописи): 
«Самоирония и компетентность — вот два козыря Евгения Сауловича, благодаря которым он всегда оказывается «к ме-

сту». Именно они закинули его в 1990 году из профессоров ПГУ в областную власть, где он стал «замом по рынку». 
В какой-то момент к нему обратились: «Двести депутатов и сотня высших чиновников каждый день слышат и, как 

попугаи, повторяют слово «рынок», не имея представления, что это за штука. Скажи, что нас ждёт не через годы, а завтра 
и, максимум, через полтора года? К чему готовиться?» 

Так появился доклад на третьей сессии облсовета «О переходе на рыночные отношения», который и стал «первым выходом 
человека в открытый космос». Вывод был такой: на полный рынок надежд особых нет, но ёмкий хозрасчёт с рыночными послед-
ствиями (снижение дефицита — позитив, безработица — негатив...) ожидается. 

Так примерно и вышло. Именно Сапиро пришлось формировать рыночную инфраструктуру региона, в которую входила 
и товарная биржа. Проектов было несколько, но именно Сапиро настоял на том, который представил аспирант МГУ Андрей 
Кузяев. С этого времени Сапиро всегда называют «крёстным отцом» ПФПГ, а он всегда отшучивается, причём по-разному. 

Дальше у Сапиро была жизнь, о которой в журнале Пермского университета написано примерно следующее: кому-то горе и сча-
стье отмеряют мензурками, а Сапиро — товарными вагонами. 

Он был величайшим спикером Законодательного собрания Пермской области за всю историю его существования: остро-
умие и компетентность и здесь сделали своё дело. 

Формально самым высоким карьерным достижением Евгения Сапиро можно считать должность федерального министра  
(региональная и национальная политика) в правительстве Кириенко, но сам он считает, что по вкладу в политику и управле-
ние его главное дело — два года в качестве председателя комитета в Совете Федерации. 

Если же совсем честно, то, возможно, одной из высших эмоциональных точек жизненного пути Е. С. Сапиро был тот мо-
мент, когда весь огромный зал дворца культуры его родного Чусового встал, когда его пригласили на сцену. 

Вот и сейчас мы все, пермяки, те, кто давно знают и уважают Евгения Сауловича за его дела и человеческие качества, 
стоим и аплодируем: будьте здоровы и счастливы». 

Общество

ФОТО АЛЕКСЕЙ ГУЩИН

ФОТО АРХИВ ИД «НОВЫЙ КОМПАНЬОН»

Дмитрий Махонин, 
губернатор Пермского края:
Сегодня90летисполняетсяЕвгениюСауло-

вичуСапиро—известномуполитику,учёному-
экономисту,докторуэкономическихнаук,по-
чётномупрофессоруПГНИУиПНИПУ.

Сегоименемтесносвязанасовременная
политическаяиэкономическаяисторияПри-
камья,онвнёсбольшойличныйвкладвраз-
витиерегиона.ЕвгенийСауловичбылпервым
председателемЗаконодательногособрания
Пермскойобласти,представлялПермскуюоб-
ластьв СоветеФедерации,сталпервымв пост-
советскойРоссиифедеральнымминистром
изПрикамья —онвозглавлялМинистерство
региональнойинациональнойполитикиРФ.
Многиевыпускникипермскихвузовдосихпор
вспоминаютлекцииЕвгенияСауловича.Он
стоялуистоковПермскогоземлячестваиСтро-
гановскойпремии.

Уверен,чтоЕвгенийСауловичпродолжит
радоватьнассвоимтворчеством,жизненной
мудростьюитонкимчувствомюмора,заряжать
энергиейиоптимизмом.Желаюкрепкогоздо-
ровьяиновыхпобед!

Поздравление от правления 
Пермского землячества: 
Имяпрофессора-экономистаЕвгенияСа-

пиросталознаковымдляцелогопоколения
учёныхиполитиковПермскогокрая.Евге-
нийСауловичмог,наблюдаязарождающиеся
процессывобществе,проанализировать
ипредугадатьтенденциииосновныена-
правлениявжизнизарождающегосянового
общества.

Инетолькоэкономическиезнанияипред-
восхищения,ноипрекрасноевладениекуль-
туройсловаижизненныхситуацийпомогли
ЕвгениюСауловичуоблечьвсёэтовлитератур-
ныеобразыипозволилисоздатьрядлитератур-
ныхтрудов—отпублицистикидосерьёзного
романа.Всеего«временаимгновения»яркой
страницейосвещаютвремяпеременвПерм-
скомкрае.

Пермскаяакадемическаяобщественность
досихпорвспоминаетяркиелекциипрофес-
сора,имногиеученикидоблестнопродолжают
егодела.Одноизэтихимён—АндрейКузяев,
председательправленияПермскогоземляче-
ства,президентАО«ЭР-Телеком»,почётный
гражданингородаПерми.

Всвоёвремяяркаяиндивидуальностьиха-
ризматическаяактивностьЕвгенияСауловича
помоглисоздатьтакоеуникальноесообщество,
какПермскоеземлячество.Учительиученик,
и ЕвгенийСаулович,иАндрейРавелевич,
стоялиуистоковтакогопроекта,какСтрога-
новскаяпремия,вотужепочтидвадесяткалет
прославляющаявысокиедостиженияпермя-
ков.

ЮБИЛЕЙ

Выдающийся 
человек и политик 
Евгений Сапиро отмечает 90-летний юбилей 

«Идольшевекадлитсядень»—всёэтоона-
шемюбиляре,жизнькоторого—яркаяиллю-
страцияинашегокрая,истраны.

ДорогойиглубокоуважаемыйЕвгенийСау-
лович,примитенашиискренниевосхищения
ипожеланиядоброгоздоровья,неиссякаемых
оптимизмаиэнергии,удачииуспеховвовсём!

Валерий Сухих, 
председатель Законодательного собрания 
Пермского края: 
ОтвсегосердцапоздравляюЕвгенияСауло-

вичасюбилеем!
Удивительнолёгкийчеловеквобщении,он

остаётсятяжеловеснойфигуройвпермской
политике.БудучипервымпредседателемЗа-
конодательногособранияПермскойобласти,
ЕвгенийСауловичзаложилмногиезаконотвор-
ческиетрадициирегиона,которыеживути
сегодня.Символично,чтона90-летиеодногоиз
отцов-основателейрегиональногопарламента-
ризмаприходится30-летнийюбилейЗаконода-
тельногособранияПрикамья.

Егодальновидность,политическаясмелость
иглубокоепониманиеэкономическихпроцес-
совудачнопредвосхитилисобытиянепредска-
зуемогопериодастановленияновойРоссии.
СпустямноголетЕвгенийСауловичостаётся
в повесткевролиактивногонаблюдателя,кото-
рыйвсегданайдётпарудобрых,пустьиострых,
словдлясвоихслушателей:друзей,бывших
коллегистудентов,последователей.

Долгихлет,крепкогоздоровья,нескончаемой
жизненнойэнергиииновыхбестселлероводно-
муизсамыхименитыхземляков!Сюбилеем!

Сегодня юбилей — 90 лет — празднует один из самых уважаемых людей Пермского края  
и большой друг ИД «Компаньон» Евгений Саулович Сапиро. Первый «зам по рынку» об-
ластной администрации, легендарный спикер Законодательного собрания региона, 

«крёстный отец» Пермской товарной биржи и выросшей из неё Пермской финансовой груп-
пы, министр по делам национальностей и региональной политике РФ, председатель комитета 
в Совете Федерации и советник министра природных ресурсов РФ, заместитель председателя 
правления Пермского землячества, автор книг, одна из которых имеет название «Трактат уда-
чи», — это всё о нём! 

Редакция с удовольствием поздравляет своего постоянного автора с юбилеем и желает дол-
гих лет жизни и продолжения сотрудничества.

Эдуард Соснин, глава Перми: 
ЕвгенийСауловичСапировнёсзначительный

вкладнетольковэкономическоеиполитиче-
скоеразвитиеПермскогокрая,ноивразвитие
всейнашейстранывнепростоедлянеёвремя.
Онвложилмногосилвформированиеэкономи-
ческойполитикигосударства,егоимявписано
висториюРодины.

ЕвгенийСаулович—яркийпримертого,как
живойум,трудолюбиеицелеустремлённость
помогаютдобитьсясерьёзныхуспехов.В Пер-
мионизвестеннетолькокакполитический
иобщественныйдеятель,ноикакизвестный
учёный,наставникцелогопоколения.Студенты
ЕвгенияСауловичанеизменновспоминаютего
какблестящеголектора,которыйвсегдапросто
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В честь юбилея Евгению Сапиро  
будет вручён памятный знак  
«Герб Пермского края» I степени.

ФАКТ ЛИТЕРАТУРА

ФОТО ИНГА САВИНКОВА

ипонятноизлагаетсамыесложныеиглубокие
экономическиевопросы.

ИскреннежелаюЕвгениюСауловичукреп-
когоздоровья,энергии,благополучияиновых
успехов!

Игорь Германов, и. о. ректора ПГНИУ, 
Владимир Маланин, президент ПГНИУ: 
УважаемыйЕвгенийСаулович,примите

самыетёплые,сердечныепоздравленияот
коллективаПермскогогосударственногонацио-
нальногоисследовательскогоуниверситета
в деньвашего90-летия!

Вашакарьера—этояркийпутьотинженера-
металлургадосамыхответственныхпостов
вправительствестраны.Благодаряактивной
гражданской,научнойпозициивыобрелина
этомпутипреданныхединомышленникови
верныхдрузей,коллег,учеников,которыешлют
сегоднясвоипоздравленияизсамыхразных
уголковнашейнеобъятнойРодины.Вашеимя
навсегдавписановисториюнашейстраныкак
имяталантливогоучёного,организаторанауки
иэкономики,председателяЗаконодательного
собранияПермскойобласти,сенатора,мини-
страрегиональнойи национальнойполитики
РоссийскойФедерации.

Вашпримерубеждает:настоящемучеловеку
поплечулюбыевершины.Глубокаяпорядочность
ипреданностьсвоемуделувсочетаниисострым
умом,стремлениемкзнаниямиуважением
к труду—всёэтопомогаловамдобиватьсясамых
дерзкихиамбициозныхцелей,поройвсложней-
шихусловиях.Вашасудьба,безпреувеличения, —
этослужениеРодине,непростойиответственный
труд,синхронизациясвоейчеловеческойжизни
сжизньюогромнойстранывсамыенепростые
периодыеёистории.Сложноосмыслить,какие
невероятныепроблемывамприходилосьпреодо-
левать,скакимивызовамисталкиваться,какие
решенияпринимать.И замечательно,чтовы
вышлинаинтереснейшуюстезюписательства.
Вашикниги—этоотражениеэпохи,участником
и творцомкоторойвамсужденобылостать.

Особоценнодлянас,чтовсёэтовремявы
остаётесьчеловеком,преданнымнаукеиперм-
скимвузам.Вашестановлениекакучёногои
практика,научная,профессиональная,обще-
ственнаяжизньнеразрывносвязанысПермью,
втомчислеисПервымнаУрале.Университет-
скоесообществовсегдабудетвамблагодарно
завсемернуюподдержкуипомощьПермскому
университету.Звание«Почётныйпрофессор
Пермскогоуниверситета»былоприсужденовам
каквысшаяоценкаотуниверситетскихколлег.

Вячеслав Белов, президент Пермской ТПП:
УважаемыйЕвгенийСаулович!
ОтлицаПермскойторгово-промышленной

палатыиотменяличнопримитесамыеискрен-
ниеитёплыепоздравлениясюбилеем!

Всезнаютваскакчеловекасловаидела,
которогоотличаютудивительноетрудолюбие,
профессионализм,компетентность,принципи-
альность,преданностьсвоемугражданскому
долгувсочетаниисличнымдостоинством.

Высокоценимвашогромныйвкладвразвитие
Пермскогокрая.Напротяжениисвоейдеятель-
ностивывсегдадемонстрировалиневероятную
самоотдачуитвёрдыепринципы,чемзаслужили
авторитетвпрофессиональных,властныхкругах
и,чтонемаловажно,средиобычныхлюдей.

Вовсехжизненныхобстоятельствахвы
демонстрируетедляокружающихпримеры
стойкостиинадёжности.

Вденьвашегоюбилеяпримитесловаискрен-
нейблагодарностиипризнательностизаплодо-
творную,конструктивнуюработу,взвешенный
подходкреализацииинициативи предложе-
нийвоблагорегионаивеликойРоссии.Искрен-
нежелаемкрепкогоздоровья,счастья,добра
и благополучиявамивашейсемье!

В Москве выходит книга  
Михаила Шаламова

Сборник«Фортвлазури»(16+),включающийпочтивсекрупныепроизведения
безвременноушедшегопермскогописателяМихаилаШаламова,подписанвпе-
чать,итиражегобудетполученбуквальнонаднях.

Всборникешестьповестей,непохожиходнанадругую.Их,конечноже,нельзя
отнестикнаучнойфантастике.Хотякосмическаятемавнихкое-гдеиприсут-
ствует,нотворчествописателягораздоближекфэнтези—нетойфэнтези,где
действиепроисходитвсказочныхмирахсэльфамиидраконами,атой,гдечудеса
изагадочныесобытияпоявляютсяпосредисамойчтонинаестьповседневной
повседневности.Шаламов—гуманитарийвовсехсмыслахэтогослова:онне
толькочеловекгуманитарномыслящийиобразованныйвэтойсфере,ноещёи
гуманист—вегопроизведенияхперсонажи,самыеобычныелюди,гораздоваж-
неенаучныхоткрытий;вотпочемупривсёмбуйствеписательскойфантазииего
прозаоченьправдива,оченьчеловечнаидостовернавкаком-товысшемсмысле.

Аещёэтооченьдобраялитература,созданнаясогромнымтактомпоотно-
шениюкчитателюиклюдямвообще.Этопрекрасноеиредкоекачествочасто
встречаетсяупермскихфантастов:вспомнимхотябыВладимираСоколовского,
автораэпохального«УникумаПотеряева»,изданноготемже«ПрестижБуком»,
илисоликамцаАлексеяЛукьянова.

Книгаизданавсерии«Ретробиблиотекаприключенийинаучнойфантастики»
вкрасивомсерийномоформлении,синтереснымииллюстрациями.Огромное
достоинствоиздания—большоепредисловиелитературоведа,соавтораШала-
мовапоповести«Фортвлазури»АлександраЛукашина,посвящённое«пермской
фантастическойволне»,которая,несомненно,сталаоднимизсамыхвыдающихся
явленийфантастическойлитературыпозднегоСоветскогоСоюзаиэпохипере-
стройки.

Пермский писатель Павел Селуков 
написал роман

Какрассказал«Новомукомпаньону»писательПавелСелуков,2февраляон
подписалдоговоробизданиисвоейновойкниги,котораявыйдетв«Редакции
ЕленыШубиной».Эторомансрабочимназванием«Нелюди».

«Распространятьсяроманбудетпокнижныммагазинам,какобычно.Первый
тираж,думаю,выйдетоколо3тыс.экземпляров»,—пояснилСелуков.

Самписательохарактеризовалсвойпервыйроманследующимобразом:«Это
роуд-муви,экзистенциальныйбоевик,действиякоторогопроисходятвРоссии
примерновнашидни».

ПавелСелуковродилсявПермив1986году.В30летувлёксялитературным
творчествомисталписатьрассказы,публикуяихнасвоейстраницевсоциальных
сетях.В2019годувышелпервыйсборникегорассказов«Халулаец»(18+).Втомже
годувышелещёодинсборник—«ДобытьТарковского.Неинтеллигентныерас-
сказы»(18+),ставшийфиналистомсразудвухпрестижныхлитературныхпремий:
«Большаякнига»и«Национальныйбестселлер».

В2021годувышлатретьякнигаписателя—«КакябылАнной»(18+).Воктябре
тогожегодавМосквебылавпервыеврученалитературнаяпремияимениВален-
тинаКатаева.Еюотмечаютвыдающеесяхудожественноепроизведениесовремен-
ногоавторавжанрерассказа.ПервымлауреатомэтойпремиисталПавелСелуков
срассказом«ЭмигрантизБеднолэнда».

Осенью2023годавиздательстве«АльпинаПаблишер»вышелчетвёртый
сборникрассказов—«Рагнарёк,илиПопыткаприсвоитьмир»(18+).Внеговошли
разнородныерассказы—отантиутопийикороткихзарисовокизжизнидосамо-
ироничныхисторий.

Селуковтакжеявляетсясоавторомсценариякфильму«Общага»пороману
АлексеяИванова«Общага-на-Крови».

Новая книга Алексея Иванова 
выйдет в марте 

Документальнаякнига«Речфлот»(16+)отправленавпечать,онавыйдеттира-
жом15тыс.экземпляроввиздательстве«Альпинанон-фикшн»1марта.Обэтом
сообщилапродюсерписателяЮлияЗайцева.

«Мырешилисьнаэксперимент.Ивыпускаемкнигусразувдвухформатахпод
разнымиобложками.Первый—вчёрно-беломоформленииитвёрдомпереплё-
те —продолжаетдизайндокументальнойсериикнигАлексеяИванова.Второй
вариант,сцветнойобложкой,мыиздаёмвмягкомпереплёте»,—рассказала
Зайцевавсоцсетях.

Вкнигеяркоеисистемноеописаниеразвитияотечественногоречфлота,ис-
следованиемкоторогоАлексейИвановзанимаетсяболее10лет,ибольшесотни
графическихиллюстрацийразличныхтиповсудов,надкоторымигодработала
художникЕленаМазур.

«Ивановсделалглавное:заличнымиисториямипароходчиковразглядел
становлениецелойречнойиндустрии.Онпоказалеёвсистемеиразвитии.Книга
«Речфлот»—эточтениедляпрофессионалов,интеллектуаловиромантиков»,—
отметилапродюсер.

Вближайшеевремябудетоткрытпредзаказнаиздание.
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Культурный слой

ТУРИЗМ 

ФОТО КОМПАНИЯ «УРАЛ ТУРС»

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

«Важна связь между туризмом, 
бизнесом и экологией»
Генеральный директор туристической компании «Урал Турс»  
Максим Симакин — о вертолётных путешествиях  
на Северный Урал и развитии внутреннего туризма

Юлия Усольцева 

— Прошлым летом компания «Урал Турс» 
возобновила полёты на плато Маньпупунёр, 
которых не было несколько лет. Сейчас у вас 
появилось новое предложение — полёты на 
«зимний» Маньпупунёр в марте. В чём осо-
бенности этого тура?

—Зимойзнаменитыестолбывыветривания
ещёбольшезавораживаютсвоимвидом.Это
уникальноепредложение,потомучтозимних
вылетовнаплатоизПермскогокраянебылона
протяжениипятилет,аможетбыть,ибольше.

Летомдвижениенаплатоограниченосмо-
тровымиплощадкамиитропами,влево-вправо
отходитьнельзя,чтобыненарушатьесте-
ственныйпокров,нетоптатьмхи,лишайни-
ки,карликовыеберёзки,которыетамрастут.
А зимойэтовсёпокрытоплотнымслоемфирна,
которыйпозволяетвыдержатьвесчеловека.По-
этомукаменныеостанцыможнообойтивокруг
и сходитьдосамогодальнегостолба,ккоторо-
мулетомнеподойти.

ЗимнийтуристическийсезоннаМаньпупу-
нёреначинаетсясянваря,но,основываясьна

климатологии,мырешили,чтооптимальнобу-
детвсё-такилетатьвмарте.Потомучтоянварь
ифевраль—этометелиикороткийсветовой
день,достаточнохолоднодлянеподготовлен-
ноготуриста.Авмартеужесолнценачинает
припекать,погодастановитсяболее-менее
устойчивой,световойденьпозволяетислетать
наплато,ивернутьсяобратно.Нуизаодно
в Ныробеещёможнопосетитькакие-нибудь
местныедостопримечательности.

— Уже известны даты вылетов?

—Первыйвылетунассостоится8марта,и он
ужеполностьюраспродан.Далеевылетыза-
планированынавесьмесяцпопятницам:15, 22
и 29марта.

— Полёты будут в марте, а потом уже толь-
ко в июне?

—Да,летнийсезонначнётсявсередине
июня.Мыпланируемлетатькаждыевыходные
идваразавмесяцпосредам.Есливвыход-
ныенеполучитсявылететь,токто-тосможет
подождатьдосредыипредпринятьещёодну
попытку.Крометого,вбуднийденьнаплато
меньшелюдей,чтоможетбытьпривлекательно
длятуристов,которыеберутотпуск,например.

— Как организовано само путешествие? 
Это полноценная программа или просто за-
броска на плато?

—Мыпредлагаемтуристическуюпрограм-
му,напротяжениикоторойвасвсегдабудетсо-
провождатьквалифицированныйгид,аттесто-
ванныйМинистерствомпотуризмуПермского
края.ИзПермивНыроб(380км,времявпути —
четыре-пятьчасов)организовантрансферна
автобусе.Вдорогегидрассказываетобистории
северныхтерриторийкрая.Затемследуетза-
втраквНыробеивылетнаплато.Всенашипо-
лётысовершаютсянавертолётемоделиМи-8Т
отавиакомпании«Геликс»,котораяужеболее
30летработаетвгражданскойавиации.Время
впутизаймётпримерно1,5часавзависимости
ответра.Насамомплатовастакжебудетсо-
провождатьгид.ПовозвращениивНыроб,если
остаётсявремя,тозаезжаемвстаринныехрамы
вселеКамгорт,гуляемпоЧердыни.

— А если вертолёт не сможет вылететь 
из-за погодных условий, то вы возвращаете 
деньги или переносите дату вылета?

—Мыпредлагаемдвавариантанавыбор.Пер-
вый—этовозвратденежныхсредствзавычетом
фактическипонесённыхзатрат(автобус,питание,
экскурсияподревнейстолицеПрикамья).Как
правило,этонепревышает5тысячрублей,что
эквивалентностоимостиэкскурсиипоЧердыни.
Второйвариант—переносвылетанасвободную
дату.Те,ктодействительнохочетслетать,всё
равновозвращаютсяипробуютещёраз.

— За сколько времени примерно можно 
узнать, будет полёт или нет?

—Какправило,всёрешаетсянепосредственно
наместе,потомучтоэтогоры.Мывидим,что

прогнозили100%,илигорыполностьюв тумане.
Ноесли50на50,тотутмывосновномзависим
отвысотынижнейграницыоблачности.Тоесть
длянасважно,чтобыгорыбылиоткрыты,чтобы
быловидно,кудасадитьсяикудавзлетать.Мы
отталкиваемсянепосредственноотзвонкаин-
спектора,которыйнаходитсянаплато.Безопас-
ностьдлянасвсегдабудетнапервомместе.

— Вы, наверное, много раз бывали на 
плато. Разные впечатления в зависимости от 
сезона?

—Вначалелета—этоцветущаятундра,
где-товконцеавгустатуданачинаетприходить
золотаяосень.Ксентябрювосновномначина-
ютигратьяркиекраски—красные,жёлтые.На
контрастеспасмурнойпогодойисвинцовым
небомэтооченькрасиво.Зимойстолбыпокрыты
изморозью.Унасестьтуристы,которыелетали
несколькоразспециальнодлятого,чтобыпо-
смотреть,каквыглядитплатовразныесезоны.

— Какая у вас аудитория, кто чаще всего 
летает?

—Насамомделелетаютнетолькопермяки.
Какнистранно,впрошломсезонебылоочень
многожителейБерезников.Основнаяаудито-
рия—этосемейныепары,которымпримерно
35лет.Летаютипенсионеры,ижителиНыроба.
Прилетаютмосквичиижителидругихгородов,
потомучтоэтоместоизвестно,этоодноиз
семичудесРоссии.

— Организует ли «Урал Турс» путешествия 
в какие-то другие места, кроме Маньпупунёра? 

—Впервомсезоне,впрошломгоду,мыдей-
ствительнолеталивосновномнаМаньпупунёр.
ИногдадобавлялиперевалДятлова.Плюсорга-
низовывализаброскинарекиСеверногоУрала.
НонехочетсяделатьакценттольконаМаньпу-
пунёре,потомучтоунасвПермскомкраеесть
многодругихинтересныхмест.Этовпервую
очередьтерриторииСеверногоиСреднегоУра-
ла—Вишерскийзаповедник,Басегиидругие.
Сейчасмыведёмпереговорысруководством
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Вишерскогозаповедника,чтобытудавсё-таки
запуститьвертолётныетуры.Внутризаповед-
никаестьсвоиограничения,ноянадеюсь,что
в этомсезонемыдоговоримсяочём-то.

Будемпробоватьделать,например,такую
связку:МаньпупунёриТулымскийкамень.Как
раздлятого,чтобылюдиузналитакимобразом
оВишерскомзаповеднике.

— Какие ещё планы на летний сезон? 

—Впланахрасширятьсетьзабросокнареки
длясплава.Впрошломсезонемыуспешносле-
талинасеверныереки—Велс,ВерхнююКолву,
СевернуюСосьву.Будемпродолжать.

— А как организован процесс заброски на 
реки? Это индивидуальные туры по запросу 
определённой компании или у вас есть пакет-
ные предложения? 

—Мыединственнаякомпания,котораяза-
нимаетсязаброскаминавертолётенатеррито-
рииПермскогокрая.Сарафанноерадиохорошо
работает,поэтомучастокнамобращаются
группытуристовпорекомендациям.Например,
унасестькомпаниядрузей,котораяпостоянно
летаетнаречкуУнья.Этооченькрасиваярека,
богатаярыбой.

Крометого,мыработаемвпартнёрствестур-
операторами,которыеужемноголеторганизу-
ютсплавы,знаютрыбныеместа,амыобеспечи-
ваемтолькозаброскинавертолёте.

— Сейчас делается большая ставка на раз-
витие внутреннего туризма. Как вы считаете, 
что необходимо для развития этой сферы?

—Впервуюочередьнужнорешитьпроблему
сномернымфондомнасеверерегиона.Сейчас

 У нас есть туристы, которые ле-
тали на Маньпупунер несколько раз 
специально для того, чтобы посмо-
треть, как выглядит плато в разные 
сезоны

Хребет 
Мунин-Тумп, 
Вишерский 
заповедник

глубинапродажтамдостигаетдвухмесяцев,то
естьвначаленоябрявлучшемслучаенужнобыло
бронироватьновогодниепраздники.Из-заэтого
нам,ксожалению,пришлосьотказыватьмногим
туристам,которыезатри–пятьднейдоНового
годаобращалисьспросьбойорганизоватьпуте-
шествие.Отдельноможноработатьнадразвити-
еминфраструктурысточкизренияорганизации
питания.ВтойжеУсьве,например,обратная
картина:решёнвопроссномернымфондом,но
оченьмалоточекобщепита.Нуи,конечно,есть
проблемастуалетами.Точнее,сихотсутствием.
Обэтойпроблемевамскажетлюбойэкскурсовод.

Ещёодинважныйвопрос—загруженность
нашихрек.Естьстандартные,известныесплав-
ныеучастки.Заоднивыходныенаодномиз
нихможетпобыватьдо1500человек.Этоочень
много.Ноприэтомунасестьреки,которыене
менеекрасивы,нонепользуютсяпопулярно-
стью.Потомучтоонихзнаютнемногиеилинет
хорошихподъездовкним.Соднойстороны,
такоеинфраструктурноеотставаниекомпенси-
руетсяэкологическимпроцветанием.С другой
стороны,тереки,которыепользуютсяповы-
шеннымспросом,вэтотмоментстрадают.Если
туристическийпотокраспределитьболееравно-
мерно,тоэтопозволитнамнаноситьменьший
ущербприроде.Важно,чтобыбыласвязкамежду
туризмом,бизнесомисохранениемэкологии.

В пермском 
аэропорту расширят 
зону вылета

АО«Международныйаэропорт«Пермь»
объявилоаукционнавыполнениеремонтных
работдлярасширениязалавылетавнутренних
имеждународныхлинийвпермскомаэропорту.
Соответствующаяинформацияразмещенана
сайтегосзакупок.Начальная(максимальная)
ценаконтрактасоставляет35,1млнруб.

Согласнопроекту,входереконструкции
предусматриваетсяобустройствоподъёмных
платформ,монтажсистемпожарнойбезопасно-
сти,видеонаблюденияидругиеработы.

Заявкипринимаютсядо26февраля.Итоги
конкурсаподведут5марта.

Какранеесообщал«Новыйкомпаньон»,
в пермскомаэропортупланируетсяпостроить
командно-диспетчерскийпунктплощадьюпо-
рядка1,5тыс.кв.м.Онбудетпредставлятьсо-
бойсемиэтажнуювышку.Взданииоборудуют
рабочиеместадляперсонала,обеспечивающего
полётыгражданскойавиации,техперсоналаи
сотрудниковдругихслужб.

Вновойпостройкеразместятсяпомещения
диспетчеровуправлениявоздушнымдвиже-
ниемируководителяполётов,службыметео-
рологическогообеспечения,помещениядля
технологическогооборудованияиинженерного
обеспечения,атакжегардеробные,комнаты
приёмапищи,комнатыотдыхаипсихофизио-
логическойразгрузки.

Кунгурская пещера 
возобновляет работу

С31январяКунгурскаяледянаяпещера
в Пермскомкраеприостановилаприёмтури-
стов.Вкомпании«Сталагмит-Экскурс»,кото-
раяявляетсяоператоромприродногообъекта,
пояснили,чтооснованиемдлявременного
прекращенияработысталопредписаниеЗа-
падно-УральскогоуправленияРостехнадзора,
котороепотребовалоустранитьвыявленные
в ходепроверкинарушения.

Позжеоператордостопримечательности
сообщил,чтос3февраляКунгурскаяледяная
пещеравозобновляетработу.«Техническая
документацияприведенавсоответствиезакону
«Онедрах»,экскурсионнаятропаотвечаетвсем
критериямбезопасности»,—рассказалив«Ста-
лагмит-Экскурс».

Ранее«Новыйкомпаньон»писал,чтовнача-
лемаяпрошлогогодаАрбитражныйсудПерм-
скогокраяпризналнедействительнымпред-
ставлениепрокурораобустранениинарушений
законодательстваонедрахиокружающейсреде
приэксплуатацииКунгурскойледянойпеще-
ры.Этомупредшествовалапроверка,которая
проходилавпещересостороныминприроды
ПрикамьяиПермскоймежрайоннойприродо-
охраннойпрокуратуры.Входепроверкибыли
выявленынарушенияпроектаэксплуатации
пещеры.Впрокуратурепосчитали,чтодея-
тельностьпоэксплуатациипещерыоказывает
негативноевоздействиенаокружающуюсреду.
Всвязисэтимнадзорныйорганпотребовал
постановкипещерынасоответствующийучёт,
хотяэтоприродныйобъект,анеработающее
предприятие.Ответчикомвсудевыступала
компания«Сталагмит-Экскурс»,представители
которойнесогласилисьспрокурорскимпред-
ставлениемиобжаловалиеговсуде.

Кунгурскаяледянаяпещера—однаизсамых
популярныхдостопримечательностейРоссии.
Однаизкрупнейшихкарстовыхпещеревро-
пейскойчастистраны,седьмаявмирегипсовая
пещерапопротяжённости.Содержит48гротов,
70озёр,146«органныхтруб»—высокихшахт,
доходящихпочтидоповерхности.Возрастпе-
щерыоцениваетсяв10–12тысячлет.

ФОТО КОМПАНИЯ «УРАЛ ТУРС»
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Наталья Вороненко

Выставка«Миры.Внешнееивнутреннее»
(0+)в«ГалерееАнастасииПоповой»—свое-
временная.Когдаещё,скажите,показывать

графику,какнезимой—всезон,когдасамбудто
оказываешьсявнутриграфическойкартины?

Этовтораяэкспозициявновомпермском
арт-пространстве,открывшемся8декабряпо
адресуул.Сибирская,4а.Первая—программ-
ная,посколькузадавалатонинастроение —на-
зывалась«Светлоиспокойно»,иеёвладелица
подготовилалично.«Миры…»—ужеплод
кураторскоготрудахудожницыОльгиМолча-
новой-Пермяковой.Однаконекая«программ-
ность»,связаннаясцелямиизадачамигалереи,
здесьтожепрослеживается.

Выставкаорганизованакаксобраниеработ
десятиразныххудожников,каждыйизкоторых
по-своемуиспользуетвозможностиграфики.
Длябольшинстваавторовэтоненоваятехника,
очёмсвидетельствуютгодысозданияпредстав-
ленныхработ:какие-товещипоявилисьнасвет
парулетназад,чьим-токартинам,как,напри-
мер,уЮрияЛапшина,уженеодиндесятоклет.

Их-то,работыпермскогохудожника-патри-
архаЛапшина,кураторОльгаМолчанова-Пер-
мяковаиобозначилакак«психологическое
начало»выставки.Тричёрно-белыхполотна
размещенынастене,противоположнойвходу
в галерею.Предполагается,чтоснихпосети-
тельиначнётосмотр.Нопофактуотправной
точкойможетоказатьсялюбаяизвыставлен-
ныхработ.Пространствогалереи—этополтора
небольшихзала,экспозицияорганизованапо
кругу,такчто,оказавшисьвцентре,зритель
можетброситьпервыйвзглядналюбуювещь.
Выставка,такимобразом,«читается»как«Ха-
зарскийсловарь»МилорадаПавичаиликар-
точкиЛьваРубинштейна.Основополагающего
сценариянет,работывступаютдругсдругом
вмикросюжеты,изкоторых,какизпаттернов,
затемформируетсяобщийузорвосприятия.

Названиевыставкитоженедогматично.
Покажимнесвоймир,ияскажу,ктоты.Графи-
ка,какдокументальноекино,выражаеточи-
щеннуюсутьхудожника.Дажееслиречьидёт
о фантазии,какуЕвгенииБалдиной.Её«Вселен-
ная»(нужнопризнать,чтоименноонапервой
бросиласьвглазаавторуэтихстрок) —этодева,
замершаявмолитвеннойпозе.Связующеезвено
междуразнымиприроднымистихиями.Ось
мира,волосыкоторой—иволны,исуша;пла-
тье —складкиморя,вкоторыхобитаютрыбы;
а надголовойеёкружатптицы.Балдина —
художницаизгородаБерезники,чтонасевере
Пермскогокрая,ивэтойметкеважнанегород-
ская,анордическаяподоплёка.Архетипическое

ИСКУССТВО 

Пространство мира 
В Перми открылась выставка современной графики 

сознаниеБалдинойнаходитсебепутьчерезуни-
версальныеобразы:птицы,матьидитя,человек
и стихия,вера-надежда-любовьипр.Графика
(и другой,излюбленныйметодхудожницы—
коллажс использованиемтактильныхматериа-
лов,такихкакдеревоиливойлок)подходитдля
ихвыражениянаилучшимобразом.

Нордическийфонподдерживаетстоящая
рядомсо«Вселенной»керамическаяработа
ТатьяныТитовой—«Мартин»,бюстмужчины
с бородойивбалахоне,выполненныйвприглу-
шённойсеро-голубойгамме.Рукиэтогосозер-
цателя,сложенныенагруди,почтискрытыпод
одеянием,нодвауказующихперстаправой
рукивыставленынаружу.Смотришьнанего—
и думаешьопермскихдеревянныхбогах.

Подругуюсторону—произведениеещёодной
художницыизБерезников,ОльгиЛадкиной:ке-
рамическаяработаизсерии«Организмы».Лад-
кина,какхореограф-неоклассик,следуетнеза
сюжетом,азаэмоциейичувствомформы.Здесь
представленытриеёвещи—тривариациипира-
мидальнойформывдваилитриярусасмощной
основой-фундаментомиизящнымобразомна

следующемуровне.Водномслучаеэтоподобие
губки,вдругом—веткибелойсирени.

Нордический(оставимегоподтакимуслов-
нымназванием)уголокэкспозициизамыкает
картинакураторавыставкиОльгиМолчано-
вой-Пермяковой«Звезда»,выполненнаяна
бумагетушьюигелевойручкой.Этовидна
ночнуюзвезду,нависшуюнадзаснеженной
горой.По-японскисозерцательнаяработа,
по-северномутаинственнаяипритягательная.
Еёотличаетинтереснаяособенность—несколь-
кооправ:собственнорама,вкоторуюпомещена
картина,тёмно-синеепаспартуизатемещёдве
живописныерамки—чёрнойночииморозного
тумана,усиливающиеперспективу.«Мир»Оль-
гиМолчановой-Пермяковой,такимобразом,
невозможнопричислитькоднойизобозначен-
ныхкатегорий—«внешний»или«внутренний».
Этомирвнешне-внутренний,требующийот
интерпретатораглубокогопогружения.

«Звезда»Молчановой-Пермяковойдатиро-
вана2024годоми,очевидно,быланаписана
специальнокэтойвыставке.Какипейзажи
владелицыгалереиАнастасииПоповой,кото-
раявпервыепопробоваласебявчёрно-белой
манере,перенесянаполотносвоинедавние
впечатленияотпоездкинаАлтай.Длядругих
представленныххудожниковграфикаужепри-
вычныйвидтворческойдеятельности.

Вовсейсвоейпо-детскихарактернойкра-
сепредстаётнавыставкеИяМилашина.Её
«детскость»—этоминимализмформицвета,
микросюжет,масштабированныйдоразмеров
вселенной,илипереполняющаяэмоция,какна
картинах«Хорошийдень»и«Звёзднаяночь».

Обеработывыполненывтехникелиногра-
вюры,чтопослужилодлякураторадополни-
тельнымповодомвключитьихвэкспозицию.
«Основнойидеейбылопоказатьзрителю,какие
разныеприёмымогутбытьиспользованы
в рамкаходнойитойжетехники.Зналиливы,
чтоспомощьюлинолеумаможносоздатьи
чёрно-белое,ицветноеизображение?Чтолино-
гравюра—этонеобязательнопечатьвкниге?
Оформленнаядолжнымобразом,онаможет
бытьпрекрасныминтерьернымрешением.
А зналиливыобизображениях,выполненных
спомощьюпоролона?..»—говоритсявпривет-
ствииОльгиМолчановой-Пермяковой.

«ГалереяАнастасииПоповой»задумывалась,
вчастности,какпространство,гдеможнопри-
обрестикартинысовременныххудожников.«Не
продать,апомочьчеловекукупитьтопроизве-
дениеискусства,ккоторомуонпритянулся», —
таковеёдевиз.Ивыставка«Миры.Внешнее
и внутреннее»,делаяставкунестольконатему,
а скореенапрезентациюиндивидуальности
каждогохудожника,этомупринципусоответ-
ствует.Экспозицияпродлитсядо26февраля.
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